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«Стоимость авиабилетов останется на том же уровне»
Глава минтуризма Египта Халед аль-Анани — о новых форматах путешествий, эпидемиологических 
ограничениях и безопасности туристов

Любовь Лежнева

В ближайшее время стоимость ави-
абилетов на египетском направле-

нии не изменится. Об этом в интервью 
«Известиям» заявил глава минтуризма 
Египта Халед аль-Анани. Министр так-
же рассказал, как власти обеспечивают 
безопасность туристов, кого наказыва-
ют за несоблюдение эпидемиологиче-
ских правил и какие форматы путеше-
ствий по стране появятся в ближайшие 
два года.

Сейчас россиянам требуется виза для 
того, чтобы посетить Египет. Как вы счи-
таете, может ли она в ближайшее время 
быть отменена? Или изменится ли её сто-
имость?

Туристическая виза сейчас стоит 
$25 для туриста. Мы принимали разные 
меры для того, чтобы облегчить путе-

шественникам её получение. Ввели так 
называемую электронную визу, кото-
рую граждане 74 стран могут оформить 
дистанционно и получить её по прибы-
тии в аэропорт. Мы никогда ранее не по-
лучали никаких жалоб и претензий от-
носительно стоимости туристической 
визы, потому что Египет — очень доступ-
ное направление. С июля прошлого года 
и до апреля этого мы сделали туристи-
ческую визу бесплатной для стимули-
рования турпотока в нашу страну. С мая 
этого года мы вернулись уже к оплачи-
ваемой туристической визе.

Также мы снизили стоимость назем-
ного обслуживания для бортов, кото-
рые прилетают в наши аэропорты, сни-
зили стоимость топлива для самолётов, 
которые выполняют рейсы в наши аэ-
ропорты. Эта программа выполняется 
и будет продолжать действо-
вать до 30 апреля 2022 года.
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Субъективная реальность
Минфин ждёт дефицита бюджета в каждом четвёртом регионе

Екатерина Виноградова

По итогам 2021 года Минфин ожидает 
превышения расходов над доходами 

в 25% субъектов России. Об этом «Извес-
тиям» заявил замминистра финансов Ле-
онид Горнин. По итогам пандемийного 
2020-го таких регионов было почти в три 
раза больше — 67%. Подобная динамика 
станет возможной благодаря дополни-
тельному притоку доходов, который со-
ставит как минимум 1,2 трлн рублей, по-
яснил замминистра. Эксперты оценили 
его прогноз как позитивный: по их мне-
нию, с учётом влияния пандемии субъ-
ектам вряд ли удастся достичь лучше-
го результата.

Россия постепенно выходит из кри-
зиса, и большинство субъектов имеет 
положительную динамику темпа роста 
собственных доходов, сообщил замми-
нистра финансов Леонид Горнин. По его 
словам, в 2021 году этот показатель зна-
чительно превысит запланированные 
значения.

— Уверен, что за счёт перевыполне-
ния доходной части, по консерватив-
ным оценкам, он составит порядка 
1,2 трлн рублей — большинство субъек-
тов свои бюджеты выполнит сбаланси-
рованно. Дефицитных регионов — хотя 
мы понимаем, что это такой техниче-
ский, чисто финансовый показатель, — 
будет не больше 25% в целом, — сообщил 
он «Известиям». — Здесь выход один — 
мы будем в правительстве принимать 
соответствующие решения, будем на-
ходить источники, возможности и под-
ходы. Решать эту проблему надо сооб-
ща с субъектами.

При этом в 2020 году, по данным каз-
начейства, дефицитным ока-
зался каждый второй регион. 

Разрешающая пособность
В Госдуме хотят увеличить число льготников  
по оплате ЖКУ

Мария Перевощикова

В Госдуме хотят увеличить число 
льготников по оплате ЖКУ. Для это-

го осенью в нижнюю палату планируют 
внести законопроект о снижении мак-
симальной доли расходов на оплату 
коммунальных услуг в доходе семьи 
по всей стране — с 2023 года до 18% 
и с 2025-го — до 15%. Об этом «Извести-
ям» сообщили в комитете по жилищной 
политике и ЖКХ. Сейчас в большинстве 
субъектов предельная планка состав-
ляет 22%. Расходы на коммуналку, пре-
вышающие предельно допустимую 
долю в общем доходе семьи, оплачи-
ваются за счёт региональных бюдже-
тов. Помощь доступна примерно 3 млн 
семей, ещё 1 млн получит право на неё 
после снижения планки. Впрочем, у экс-
пертов инициатива вызывает ряд во-
просов.

Осенью 2021 года комитет Госду-
мы по жилищной политике и ЖКХ 
планирует внести в нижнюю пала-
ту законопроект о снижении макси-
мальной доли расходов на оплату услуг 
ЖКХ в доходе семьи. Об этом «Извес-
тиям» сообщили в комитете. Расхо-
ды на оплату коммуналки, которые 
превышают планку, оплачиваются 
за счёт региональных бюджетов. Про-
ект предполагает поэтапный переход: 
с 2023 года снижение порога до 18% 
и с 2025-го — до 15%. После снижения 
планки право на помощь получит ещё 
более 1 млн семей. Сейчас её получа-

ют примерно 3 млн, и на это ежегодно 
уходит более 70 млрд рублей.

Как ранее писали «Известия», 
в 58 субъектах максимально допусти-
мая доля расходов граждан на оплату 
ЖКУ составляет 22%, в 24 субъектах — 
15–21%, а в трёх субъектах — менее 15% 
(например, в Москве и Петербурге).

При снижении максимальной доли 
расходов на ЖКУ в общем доходе семьи 
до 15% во всей стране дополнительно 
понадобится около 30 млрд рублей 
ежегодно, оценил депутат Госдумы 
седьмого созыва Илья Осипов.

Выделение субсидий на оплату 
ЖКУ — это полномочие властей реги-
онов, но, поскольку условия прожива-
ния в субъектах отличаются, они сами 
устанавливают стандарт стоимости 
услуг и нормативы площади для опре-
деления размера субсидий, сказал 
«Известиям» первый зампред комите-
та ГД по жилищной полити-
ке и ЖКХ Сергей Пахомов. 

Тем пачка
Минпромторг не согласовал законопроект о мусорной реформе

Евгения Перцева

М инпромторг вслед за Минэконом-
развития не согласовал законо-

проект о расширенной ответственно-
сти производителей (РОП). Замглавы 
Министерства промышленности 
и торговли Виктор Евтухов в беседе 
с «Известиями» указал на риск «резко-
го сокращения товарооборота», если 
реализовать разработанную Минпри-
роды единую систему учёта отходов. 

Её предлагают запустить с 2024 года 
для контроля продукции и упаковки 
для последующей утилизации. Про-
дукцию, которая не попала в систему, 
могут запретить продавать. Ранее ри-
тейлеры тоже критиковали эту норму. 
Однако несколько бизнес-ассоциа-
ций поддержали проект о РОП.

Минпромторг раскритиковал за-
конопроект Минприроды о РОП. До-
кумент предполагает, что бизнес 
будет полностью отвечать за ути-

лизацию выпущенных на рынок 
товаров и упаковки. В нём ведом-
ство предложило создать с 1 января 
2024 года государственную инфор-
мационную систему учёта отходов. 
Товары, сведения о которых не зане-
сены в неё, не должны попасть в про-
дажу, предполагает законопроект. 
Это позволит регулятору контроли-
ровать объём продукции, который 
компании должны будут 
утилизировать. 

В НОМЕРЕ 
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« СЕГОДНЯ СРЕД-
НЯЯ ПО СТРА-
НЕ ДОЛЯ РАС-

ХОДОВ НА ЖКУ В ОБЩЕМ 
ДОХОДЕ СЕМЬИ СОСТАВ-
ЛЯЕТ ОКОЛО 10%. ДЛЯ НЕ-
БОГАТЫХ ЖЕ РОССИЯН 
ПЛАНКА В 22% СЛИШКОМ 
ВЫСОКА, ЭТО ВЕДЬ ПОЧТИ 
ЧЕТВЕРТЬ ИХ ДОХОДА

Игристое 
настроение
Что побудило Шампань  
возобновить поставки вина в РФ
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Разрешающая пособность
A Но выделять регионам день-

ги — не совсем правильно 
для бюджета, разумнее будет предо-
ставить полномочия субъектам при-
нимать решения по субсидиям, доба-
вил он.

— Решение, как осуществить поэтап-
ный переход, сейчас готовим. Это даст 
совокупную экономию 25 млрд рублей 
для жителей за счёт понижения этого 
процента порога оплаты услуг ЖКХ, — 
рассказал Сергей Пахомов.

В Минфине «Известиям» сообщили, 
что не получали законопроект. Если 
документ поступит в ведомство, его 
рассмотрят в установленном порядке, 
сообщили в министерстве.

«Известия» также направили запро-
сы в Минстрой и Минтруд.

Мера поможет самым незащи-
щённым категориям граждан, от-
метил Илья Осипов. Сегодня сред-
няя по стране доля расходов на ЖКУ 
в общем доходе семьи составляет 
около 10%. Для небогатых же росси-
ян планка в 22% слишком высока, ведь 
это почти четверть их дохода, пояс-
нил парламентарий. Снижение пре-
дельной доли социально справедли-
во: малообеспеченные семьи смогут 
приблизиться к среднему уровню, до-
бавил он.

Сегодня в стране нет федерального 
стандарта максимально допустимой 
доли расходов граждан на оплату жи-
лого помещения и коммунальных ус-
луг в совокупном доходе семьи, сказал 
член комитета ТПП по предпринима-
тельству в сфере ЖКХ Дмитрий Гор-
деев. До 2005 года такой стандарт ра-
ботал для межбюджетных отношений 
и на него ориентировались регионы, 
отметил он.

— Если в ст. 159 Жилищного ко-
декса РФ будут внесены поправки 
с конкретными значениями нижне-
го предела региональных стандар-
тов, то у РФ сразу возникнет прямая 
обязанность профинансировать 100% 
средств на выплату субсидий на опла-
ту ЖКУ. А сегодня это бюджетное пол-
номочие регионов, — сказал Дмитрий 
Гордеев.

Не совсем понятно, почему планка 
должна быть снижена именно до 15%, 
а не, например, до 10%, отметил не-

зависимый эксперт в сфере ЖКХ Па-
вел Склянчук. По его мнению, мак-
сима льна я дол я дол ж на четко 
коррелировать с МРОТ и средним 
уровнем заработной платы по субъ-
ектам. При этом нужно развивать 
именно адресную систему поддерж-
ки — если у одиноких пожилых людей 
есть только пенсия, не нужно застав-
лять их раз в полгода подтверждать 
право на получение субсидии, уве-
рен эксперт.

— В идеале сумма скидки по ЖКУ 
должна автоматически рассчиты-
ваться по базам данных ФНС и ПФР 
и передаваться поставщикам комму-
нальных ресурсов. В квитанции не-
обходимо будет только отображать 
сумму вычета, который взяло на себя 
государство, — полагает Павел Склян-
чук.

По мнению зампреда обществен-
ного совета при Минстрое, советника 
мэра Москвы по вопросам ЖКХ Свет-
ланы Разворотневой, само по себе 
снижение предельной доли расходов 
семьи на ЖКУ не приведёт к тотально-
му росту числа льготников. Чтобы по-
лучить субсидии, нужно предъявлять 
множество документов плюс по зако-
ну помощь не оказывают гражданам 
с долгами. Людям, которые не опла-
чивают ЖКУ более двух месяцев, суб-
сидии перестают поступать, расска-
зала она.

Мера практически не отразится 
на собираемости платы за ЖКУ, счи-
тает генеральный директор ПАО «Го-
родские инновационные технологии» 
Сергей Минко. Для решения проблем 
отрасли одного этого шага недоста-
точно, нужно поменять принципы ре-
гулирования, чтобы она стала более 
коммерческой и смогла привлекать 
инвестиции и получать прибыль, счи-
тает он.

Сегодня льготы рассчитываются 
только на оплату 18 кв. м на челове-
ка, даже если площадь жилья больше. 
Учитывая, что на субсидии будет слож-
но найти бюджетные средства, первым 
шагом для улучшения ситуации могло 
бы стать увеличение нормы площади 
с 18 до 25 кв. м, полагает руководитель 
Центра муниципальной экономики Бо-
рис Хмельников.

Художественное исполнение
Как в Кремле поддержали гимнасток Авериных

Новости  

« ШАРМ-ЭШ-
ШЕЙХ И ХУРГА-
ДА — НЕ ГУСТО-

НАСЕЛЁННЫЕ ГОРОДА, ТАМ 
ПОСТОЯННОЕ СОЛНЦЕ, ПО-
ЭТОМУ РИСКИ МЕНЬШЕ. НА 
ПИКЕ РАСПРОСТРАНЕНИЯ 
КОРОНАВИРУСА В ЕГИПТЕ 
В 2020 ГОДУ КОЛИЧЕСТВО 
СЛУЧАЕВ В НИХ МОЖНО 
БЫЛО ПЕРЕСЧИТАТЬ ПО 
ПАЛЬЦАМ

Дмитрий Лару

Российские спортсмены достойно вы-
ступили на Олимпиаде вопреки поли-

тизированным решениям в отношении 
сборной страны. Об этом Владимир Пу-
тин заявил на церемонии вручения госу-
дарственных наград победителям про-
шедших Игр в Токио. Глава государства 
также рассказал о лидерстве в художе-
ственной гимнастике, хотя РФ впервые 
с 1996 года не выиграла золото ОИ в лич-
ном многоборье. Помимо Кремля пре-
зидент страны в День города посетил 
столичный парк «Зарядье» и встретил-
ся с мэром Москвы Сергеем Собяниным, 
а также открыл памятник князю Алек-
сандру Невскому в Псковской области.

�� СОХРАНИТЬ ЛИДЕРСТВО

Несмотря на выходной день, график 
президента 11 сентября оказался весь-
ма насыщенным. Большинство событий, 
правда, носило исключительно торже-
ственный характер. Так, с самого утра 
Кремль заполнили российские призё-
ры Олимпийских игр в Токио, которые 
прибыли на Красную площадь не толь-
ко за государственными наградами, 
но и за новыми автомобилями. Побе-
дителей соревнований ожидали клю-
чи от BMW X5, а серебряным и бронзо-
вым медалистам достались кроссоверы 
BMW X3.

К слову, чемпионам Олимпийских 
игр награды лично вручил Владимир 
Путин в Екатерининском зале. Осталь-
ных участников соревнований в Токио 
награждал помощник главы государства 
Игорь Левитин в Александровском зале. 
Небольшую путаницу в этом порядке 
вызвало присутствие художественных 
гимнасток — сестёр Авериных. Ари-
на, которая заняла в японской столице 
четвёртое место в индивидуальной про-
грамме, прибыла на награждение вместе 
с серебряными и бронзовыми медали-
стами. Таким образом, она стала един-
ственной участницей олимпийской 
команды с «деревянной медалью», ко-
торая в субботу покинула Кремль с гос-
наградой и ключами от машины. А Дину, 
завоевавшую второе место в Токио, ор-
ганизаторы отправили на церемонию 
вместе с золотыми призёрами, где ей 
президент вручил орден Дружбы.

Чувство возмущения и несправедли-
вости у российских властей, спортсме-
нов и болельщиков вызвала во время 
Игр победа Линой Ашрам. Израильтян-
ка опередила своих соперниц вопреки 
грубой ошибке в финале (уронила ленту), 
лишив РФ впервые с 1996 года золотых 
медалей в индивидуальном многоборье.

— Что касается лидерства России 
в художественной гимнастике, то для 
нас оно сохранилось — мы в этом аб-
солютно убеждены: оно было, есть и — 
надеюсь, уверен — будет в будущем, — 

заявил во время церемонии Владимир 
Путин.

�� МОРАЛЬНАЯ ПОДГОТОВКА

В целом президент назвал достойным 
выступление российских спортсменов 
на летних Играх.

— Что бы хотелось особо отметить. 
За каждой [медалью], завоеванной вами 
на XXXII летней Олимпиаде, — своя боль-
шая личная, человеческая история, дол-
гий, самоотверженный путь к спортив-
ной вершине, и вы прошли его самым 
достойным образом, — подчеркнул гла-
ва государства.

При этом подготовка к Олимпиаде 
в Токио проходила в непростых услови-
ях из-за ограничений, связанных с пан-
демией коронавируса, отметил Влади-
мир Путин.

— Мы были полностью изолирова-
ны от окружающего мира. Постоянно 
сдавали тесты, и нужно было соблю-
дать меры предосторожности, носить 
маски. Однако успокаивало то, что все 
в мире находились в одинаковых усло-
виях, — рассказала «Известиям» бронзо-
вый призёр по дзюдо Мадина Таймазова.

Российские атлеты в Токио были вы-
нуждены справляться и с другими огра-

ничениями из-за санкций, введённых 
против РФ на фоне допингового скан-
дала.

— Не могу не вспомнить и известные, 
далёкие, к сожалению, от спорта, поли-
тизированные решения в отношении 
нашей страны и нашей команды, — кон-
статировал президент. — Но, уважаемые 
друзья, вы выдержали всё, прошли через 
все эти испытания, сражались за спор-
тивную честь России, и, как я уже сказал, 
сражались достойно, подарили болель-
щикам, всем нам радость побед, ни с чем 
не сравнимое, объединяющее чувство 
гордости за Отечество.

Российским олимпийцам, как и па-
ралимпийцам, запрещено участвовать 
в Играх под флагом РФ. Санкции кос-
нулись и российского гимна — в слу-
чае победы россиян звучал фрагмент 
из Первого концерта для фортепиано 
с оркестром Петра Чайковского.

— Мы знали за год об этом, потом ещё 
перенесли Олимпиаду на 2021-й. То есть 
мы были готовы к этому морально. Мне 
кажется, никого это не смутило. Един-
ственное, когда стоят на первом месте 
и не играет гимн, то, мне кажется, было 
немножко смятение, — заявила «Извес-
тиям» тхэквондистка Татьяна Минина, 
завоевавшая в Токио серебро.

Справиться с трудностями спортсме-
нам помогла в том числе хорошая под-
готовка японцев к Играм.

— Все были приветливые, всё было хо-
рошо. Организовано было всё классно, 
автобусы ходили до залов, спортком-
плексов. А самое главное, что еда была 
вкусной, — с улыбкой на лице вспоми-
нает Татьяна Минина.

С этим согласен пляжный волейбо-
лист Олег Стояновский, который вме-
сте с Вячеславом Красильниковым за-
нял в Японии второе место.

— В Токио всё было отлично. 
Я не был в Рио, но Слава рассказывал, 
что по большинству параметров в Токио 
намного лучше было. Всё четко и гра-
мотно, — сказал он «Известиям».

Уже после награждения разделение 
спортсменов закончилось, и все присут-
ствующие в Кремле олимпийцы собра-
лись одновременно в Георгиевском зале. 
Владимир Путин ещё раз оценил дости-
жения россиян, отметив потрясающие 
результаты пловца Евгения Рылова, са-
блистки Софии Поздняковой и тхэквон-
диста Максима Храмцова, который по-
бедил со сломанной рукой.

— Не менее ценно и первое общеко-
мандное золото в смешанном разряде 
у теннисистов, которые подарили нам 

«Стоимость авиабилетов останется на том же уровне»
A Если появится новая россий-

ская вакцина, будет ли она 
тоже автоматически признаваться Егип-
том при путешествии?

Сейчас российские туристы мо-
гут прибыть в нашу страну с серти-
фикатом о вакцинации препаратом, 
который признан властями РФ, с от-
рицательным ПЦР-тестом, который 
сделан за 72 часа до прибытия. Или же 
они могут сдать экспресс ПЦР-тест 
по прибытии в аэропорту за $30. Еги-
пет признаёт все вакцины, признанные 
Всемирной организацией здравоохра-
нения (ВОЗ), в том числе и российскую 
вакцину, которая уже зарегистрирова-
на в Египте. Её локальное производ-
ство скоро начнётся на территории 
Египта. Любая вакцина, которая появ-
ляется, изучается соответствующими 
египетскими властями и утверждается.

Мы совсем недавно завершили кам-
панию вакцинации всех работников 
туристической отрасли на наших ку-
рортах — в Шарм-эш-Шейхе и Хургаде, 
а также граждан, проживающих в этих 
городах.

Как вы считаете, нет ли сейчас риска, 
что будет ещё одна волна коронавиру-
са и могут быть введены новые ограни-
чения для туристов?

Надеюсь, что во всём мире никакой 
новой волны не будет. Возникновение 
новой вспышки или появление ново-
го варианта коронавируса в какой-ли-
бо стране, из которой к нам приезжа-
ют туристы, повлияет на нас. Поэтому 
мы следим за государствами, из кото-
рых к нам приезжают туристы. Там, где 
возникают новые варианты, мы прини-
маем в отношении граждан и туристов 
из этих стран дополнительные меры.

Шарм-эш-Шейх и Хургада — не гу-
стонаселённые. Это открытые города, 
там постоянное солнце, поэтому ри-
ски меньше. На пике распространения 
коронавируса в Египте в 2020 году ко-
личество случаев в Шарм-эш-Шейхе 

и Хургаде можно было пересчитать 
по пальцам.

Сейчас население Египта — 104 млн, 
а количество случаев, которое обнару-
живается ежедневно, считается сотня-
ми, а не тысячами. При этом постоян-
но принимаются меры по вакцинации 
населения, по предотвращению рас-
пространения. Приоритет мы отдали 
именно работникам туротрасли. Меня 
очень обрадовало заявление руково-
дителя Роспотребнадзора Анны По-
повой: она сказала, что среди всех ту-
ристов, которые вернулись из Египта 
в течение этого месяца, количество 
случаев заражения или даже призна-
ков заражения менее 1%. По результа-
там визита специалистов Роспотреб-
надзора в Египет и совместной работы 
с египетскими коллегами был предо-
ставлен абсолютно положительный 
отчёт, и каких-либо замечаний в нём 
нет.

Шарм-эш-Шейх ограждён забором. Бу-
дут ли на других территориях, например 
в Хургаде или других городах, устанав-
ливаться ограждения?

Это ограждение туристы не уви-
дят, вообще не почувствуют его при-
сутствия. Эта мера принята только 
для их безопасности. Государство вы-
деляет очень большие суммы, чтобы 

обеспечить безопасность всех тури-
стических зон. При этом важное ус-
ловие, чтобы это никак не помешало 
туристам спокойно и комфортно от-
дохнуть. Лучшее доказательство эф-
фективности подобной меры — за не-
сколько лет никаких терактов не было 
совершено в туристических зонах или 
даже рядом с ними. 

За последние два месяца число пу-
тешественников, которые посещают 
нашу страну, удвоилось по сравнению 
с началом 2021 года. Это для нас важ-
ный показатель доверия стран и са-
мих туристов. Думаю, что всего лишь 
через несколько недель Египет станет 
единственным туристическим направ-
лением, где туристы могут купаться 
в море, отдыхать, заниматься дайвин-
гом и другими водными видами спор-
та в течение октября, ноября и декаб-
ря по очень комфортным и доступным 
ценам. Ещё очень важно, что это хоро-
шо известное туристам направление.

Вокруг Хургады вводятся меры без-
опасности, вокруг Луксора и в Асуа-
не. Устанавливаются камеры видеона-
блюдения в разных точках. Всё зависит 
от особенностей каждого города: что 
можно предпринять, то и предприни-
мается.

В 2020 году в Шарм-эш-Шейхе и Хур-
гаде открыли два новых музея, где 
российским туристам представит-
ся возможность познакомиться с ар-
тефактами из коллекции Тутанхамо-
на. У нас есть доступная по стоимости 
летная программа из Шарм-эш-Шейха 
в Луксор и из Хургады в Асуан и к хра-
му-некрополю Абу-Симбел. Сейчас ту-
ристам представится возможность на-
сладиться нашими пляжами и морем 
и познакомиться без затруднений с на-
шим наследием, достопримечатель-
ностями.

Сколько стоит перелёт?
В течение недели стоимость на-

конец будет сформирована. Цена 

билета из Шарм-эш-Шейха в Луксор 
и обратно будет около $100, включая 
налоги.

Какое примерно количество рейсов 
между Россией и Египтом оптималь-
но — на регулярной основе и чартеров? 
Какая должна быть стоимость? Будут 
ли власти Египта совместно с Россией 
влиять на то, чтобы эту стоимость по-
низить?

В 2014 году число туристов из Рос-
сии было 3,2 млн. Египет сейчас готов 
принять больше. До коронакризиса 
по итогам 2019 года у нас был самый вы-
сокий показатель по числу иностран-
ных туристов и по количеству прибыли 
от сферы туризма — Египет посетили 
примерно 13 млн человек. Это больше, 
конечно, чем в 2014 году.

Мы продолжаем программу стиму-
лирования авиации для тех самолётов, 
которые прилетают к нам из других го-
сударств. Мы уверены, что на ближай-
ший период стоимость авиабилетов 
останется на том же уровне, что и сей-
час. Мы не вмешиваемся никоим об-
разом в формирование [стоимости] 
турпродукта в России. Это договор-
ные отношения между российски-
ми туроператорами и их партнёрами 
в Египте. Мы вмешиваемся только для 
обеспечения качества продукта, поэ-
тому приняли министерское решение, 
которое вступит в действие в начале 
ноября, устанавливающее минималь-
ную стоимость номеров. Номер в четы-
рёхзвёздочной гостинице будет сто-
ить не менее $28, а в пятизвёздочном 
отеле — $40.

Сейчас количество рейсов, кото-
рым разрешено лететь из Москвы 
в Шарм-эш-Шейх, — 15, из Москвы 
в Хургаду — тоже 15. Это для россий-
ской стороны — и такое же количество 
для египетских авиалиний. При этом 
разрешено из 40 городов выполнять 
рейсы в Шарм-эш-Шейх и Хургаду: 
по одному рейсу для египетских ави-

алиний, по одному рейсу — для рос-
сийских. У нас одобрено 46 городов, 
однако эта мера ещё не активизиро-
вана. Разрешение получено, но сей-
час речь идёт не о чартерных, а о ре-
гулярных рейсах.

Возобновление чартерных рейсов 
— прерогатива сугубо российских 
властей. Мы это уважаем, ждём, ког-
да будет принято соответствующее 
решение, и будем согласовывать. Без-
условно, мы понимаем: чтобы число 
туристов увеличилось и мы достиг-
ли таких весомых цифр, как рань-

ше, необходима чартерная програм-
ма. До возобновления прямых рейсов 
на курорты 9 августа очень много рос-
сийских туристов летали на эти ку-
рорты через Каир. Они прилетали, как 
правило, в Каир, оттуда на автобусах 
отправлялись или в Шарм, или в Хур-
гаду. Это не очень просто. И это по-
казатель того, насколько российские 
туристы скучают по египетским ку-
рортам.

Мы организовали в Москве приём 
с участием примерно 60 российских 
туроператоров и авиакомпаний. Они 

все меня попросили поговорить с рос-
сийскими властями, попросить их по-
зволить увеличить количество и само-
лётов, и городов, из которых туристы 
могут летать.

После прекращения авиасообщения 
какие основные моменты изменились 
в системе безопасности?

Мы очень многое сделали для улуч-
шения этой системы, вложили огром-
ные суммы в это: закупали современ-
ное оборудование для обеспечения 
безопасности, провели подготовку 
для повышения квалификации ра-
ботников. При этом мы учли, чтобы 
все меры никоим образом не влия-
ли на комфорт туристов. До корона-
кризиса в первом квартале 2020 года 
открылось сообщение с Англией. 
Мы уверены: если бы были нарушения 
в системе безопасности, мы не смогли 
бы за 2019 год достичь важных для нас 
показателей — самое большое количе-
ство туристов и самая большая при-
быль от туризма.

Планируются ли новые форматы пере-
мещения между городами?

За последние несколько лет мы про-
ложили более 7 тыс. км новых дорог, 
сейчас модернизируются и создают-
ся новые железные дороги по самым 
современным мировым стандартам. 
Чтобы турист смог добраться из Каи-
ра до Асуана за четыре часа вместо де-
сяти сейчас. У нас в планах железная 
дорога, которая свяжет Красное море 
с Нилом и Красное море со Средизем-
ным морем. 

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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Субъективная реальность
A Превышение расходов над 

доходами консолидиро-
ванных бюджетов субъектов соста-
вило 676,6 млрд рублей, что стало 
рекордом с 2006 года. Это произо-
шло, так как многие из них утратили 
до четверти дохода из-за обвала цен 
на энергоносители, но были вынуж-
дены увеличить расходы на 20–30% 
из-за возросших затрат на здравоох-
ранение и поддержку населения. В ре-
зультате 57 из 85 субъектов заверши-
ли год с дефицитом.

«Известия» направили запросы 
в регионы с просьбой прокомменти-
ровать прогноз Минфина. Во Влади-
мирской области поделились пози-
тивными ожиданиями. Там сообщили, 
что утверждённый план по доходам 
на 2021 год будет перевыполнен на 4,4%. 
А уже сейчас поступления выросли 
на треть по сравнению с аналогичным 
периодом 2020 года. В Курской области 
тоже смотрят в будущее с оптимизмом: 
рост доходов там прогнозируют на 16% 
по итогам года. Кроме того, регион бу-
дет полностью финансово самостоя-
тельным — для покрытия принятых рас-
ходных обязательств не планируется 
привлечение заёмных средств.

Дополнительные доходы Челябин-
ской области составят 25,3 млрд руб-
лей благодаря поступлениям налога 
на прибыль металлургических и до-
бывающих предприятий, заявил ми-
нистр финансов региона Андрей Пше-
ницын. Эти поступления уже учтены 
в доходной части бюджета, полностью 
погасив запланированный на 2021 год 
дефицит, сообщил он.

В Ямало-Ненецком автономном 
округе не дали точного прогноза по пе-
ревыполнению доходной части казны, 
но отметили, что оно ожидается, и пре-
жде всего за счёт поступлений налога 
на прибыль и НДФЛ. Дефицит, заплани-
рованный на уровне 54,8 млрд рублей, 
будет сокращён, уверены там.

Впрочем, несколько регионов за-
явили, что не ждут позитивных из-
менений. В частности, в комитете 
финансов Ленинградской области 
«Известиям» сообщили, что перевы-
полнения доходов бюджета субъ-
екта не планируется. В настоящее 
время дефицит ожидается на уров-
не 19,9 млрд рублей, констатировали 
там. Из-за колебаний мировых цен 
на нефть, снижения объёмов добычи 
в рамках соглашения ОПЕК+, а также 
продолжающейся пандемии перевы-
полнения доходной части бюджета 
не прогнозируется, сообщили в Том-
ской области. По итогам года дефи-
цит будет на уровне запланированных 
значений в объёме 6,4 млрд рублей, 
отметили там. А в Чувашии заявили, 
что по итогам 2021-го исполнение каз-
ны ожидается с дефицитом, размер 
которого будет зависеть от испол-
нения доходной и расходной частей 
бюджета. По оперативным данным 
за январь–август, доходы субъекта 
выросли к уровню аналогичного пе-
риода 2020 года на 15,1%.

В 2021 году исполнение бюджетов 
оказалось более позитивным, чем за-
кладывалось изначально, отметил 
директор Центра региональной по-
литики РАНХиГС Владимир Клима-

нов. Роль сыграли факторы, которые 
не учитывались Министерством фи-
нансов, — в частности, повышение 
цен на ряд товаров на мировых рын-
ках. Речь о металле, стройматериалах, 
продовольствии, за счёт чего компа-
нии увеличили прибыль, а субъектам 
удалось собрать большее количество 
налогов, пояснил эксперт. Прогноз 
Минфина по 25% дефицитных регио-
нов Владимир Климанов в целом оце-
нил как оптимистичный.

— Сомневаюсь, что можно будет до-
биться лучшего результата: пандемия 
до сих пор оказывает серьёзное влия-
ние на ситуацию в субъектах. Кроме 
того, во многих регионах в сентябре за-
планированы выборы, что не даёт со-
кратить расходы, — констатировал он.

По оперативным данным, за восемь 
месяцев 2021 года налоговые и нена-
логовые доходы субъектов выросли 
на 24% относительно аналогичного пе-
риода прошлого года, сообщила стар-
ший директор — руководитель группы 
региональных рейтингов АКРА Елена 
Анисимова. Увеличение в абсолютных 
величинах составило 1,4 трлн, а отно-
сительно 2019 года — более 900 млрд 
рублей, отметила она.

При этом рост отмечается во мно-
гих секторах, но наиболее заметен 
он в металлургии, констатировала 
Елена Анисимова. Например, увели-
чение поступлений по налогу на при-
быль, одному из основных составля-
ющих доходов бюджетов, в Липецкой 
области составило 244%, в Вологод-
ской области — 220%, а в Белгородской 
области — 198%.

— У 12 субъектов поступления по на-
логу на прибыль выросли более чем 
на 100%, ещё у 25 — более чем на 50%, 
а упали — только у восьми. В оптими-
стичном варианте мы ждём приро-
ста налоговых и неналоговых дохо-
дов в 15%, то есть на 730 млрд больше, 
чем запланировано на 2021 год, — рас-
сказала эксперт.

Впрочем, тренд на увеличение 
демонстрируют не только дохо-
ды, но и расходы субъектов, отме-
тила Елена Анисимова. И хотя рост 
расходов пока непропорционально 
ниже — всего на 4%, значительная 
их доля придётся на декабрь, а зна-
чит, только тогда будет понятен при-
мерный уровень дефицита, резюми-
ровала она.

Художественное исполнение
Как в Кремле поддержали гимнасток Авериных

 Новости

Тем пачка
A Минприроды предложило 

внести такие поправки в за-
кон «Об отходах производства и потре-
бления», большая часть его норм долж-
на вступить в силу с 1 января 2022 года.

Минпромторг не согласовал зако-
нопроект, предусматривающий акту-
ализацию института РОП, рассказал 
«Известиям» замглавы министерства 
Виктор Евтухов. Он подчеркнул, что 
замечания ведомства направлены 
в адрес Минприроды, их неоднократ-
но обсуждали на межведомственных 
совещаниях, но консолидированную 
позицию выработать пока не удалось.

Основное разногласие касается 
запрета на продажу в России товаров, 
сведения о которых не внесены в госу-
дарственную информационную сис-
тему учёта отходов, рассказал Вик-
тор Евтухов.

— Принятие этой нормы может по-
влечь серьёзные негативные послед-
ствия для экономики государства 
в виде резкого сокращения товароо-
борота, нарушения функционирова-
ния всей товаропроводящей цепи, — 
сказал замминистра.

Он отметил, что у министерств есть 
и другие разногласия по этому доку-
менту. Проект предполагает: ответ-

ственность производителя за товар 
возникает с момента его постановки 
на бухгалтерский учёт.

— Товар может быть поставлен 
на бухгалтерский учёт, но не прода-
ваться в течение нескольких лет. Или 
если он, предположим, повреждён 
при транспортировании или хране-
нии, фактически производители за-
платят экосбор за товар, который так 
и не будет выпущен в оборот, — сказал 
замминистра.

Виктор Евтухов считает, что ответ-
ственность по РОП должна возникать 
с момента реализации продукции — 
этот принцип действует сегодня.

Законопроект Минприроды ранее 
получил негативную оценку регули-
рующего воздействия. В Минэконом-
развития сочли, что принятие доку-
мента следует сдвинуть на два года. 
В случае реализации проекта есть 
риск, что из-за требования вносить 
сведения в государственную инфор-
мационную систему оборот продук-
ции на рынке может приостановить-
ся, не исключён дефицит социально 
значимых товаров, указано в оценке 
ведомства.

Государственная информационная 
система уже создана, сказали «Извес-

тиям» в Минприроды, её сейчас дора-
батывают. В неё включат новые рее-
стры (например, товаров и упаковки 
на рынке), также её переведут на циф-
ровую отчётность вместо бумажной.

— Что касается ограничительных 
мер, которые могут быть введены 
для товаров, не внесённых в реестры, 
то здесь запланирован переходный пе-
риод, чтобы в течение нескольких лет 
бизнес смог перейти на эту работу, — 
отметили в Минприроды.

Законопроект даёт неограничен-
ные полномочия регулятору по реа-
лизации прямого запрета на движение 
любых товаров на российском рын-
ке, уверены 30 ведущих ассоциаций 
крупнейших производителей. В ком-
паниях отметили: до сих пор неясно, 
каким образом они должны переда-
вать информацию в систему учёта 
отходов, о каком объёме данных идёт 
речь. Бизнес обратился к вице-пре-
мьеру Виктории Абрамченко с прось-
бой доработать законопроект Мин-
природы. Письмо от 21 августа есть 
у «Известий».

Торговые сети также критически 
оценили предложенное Минприро-
ды правило относительно системы 
учёта отходов. В ритейле отмети-

ли, что законопроект создаёт риски 
ухода торговли в серую зону. Систе-
ма с большой долей вероятности мо-
жет привести к пустым полкам в ма-
газинах и сокращению ассортимента 
интернет-магазинов, уверены в тор-
говых сетях. В пресс-службе Минпри-
роды опровергали эту позицию и ука-
зывали, что реализация концепции 
РОП не скажется на выборе товаров 
в магазинах.

Утилизаторы и некоторые произ-
водители в целом согласны с законо-
проектом. В конце августа ассоциации 
утилизаторов «Клевер», стеклотарных 
заводов «СтеклоСоюз» и переработ-
чиков «Лига переработчиков макула-
туры» направили премьер-министру 
Михаилу Мишустину письма с прось-
бой запустить реализацию концеп-
ции РОП с 2022 года. Рост объёмов за-
хоронения отходов вместо их полной 
переработки наносит экономический 
ущерб интересам государства — сто-
имость невозвращённого в хозяй-
ственный оборот ценного вторично-
го сырья составляет не менее 275 млрд 
рублей.

«Известия» направили запрос 
в аппарат вице-премьера Виктории 
Абрамченко.

« В 2021 ГОДУ ИС-
ПОЛНЕНИЕ 
БЮДЖЕТОВ 

ОКАЗАЛОСЬ ПОЗИТИВНЕЕ 
ПРОГНОЗА. СЫГРАЛО РОЛЬ 
ПОВЫШЕНИЕ ЦЕН НА РЯД 
ТОВАРОВ НА МИРОВЫХ 
РЫНКАХ. В ИТОГЕ КОМПА-
НИИ УВЕЛИЧИЛИ ПРИБЫЛЬ, 
А СУБЪЕКТАМ УДАЛОСЬ 
СОБРАТЬ БОЛЬШЕЕ КОЛИ-
ЧЕСТВО НАЛОГОВ

ещё и такое воодушевляющее событие, 
как полностью российский финал, — до-
бавил президент.

Впрочем, Владимир Путин не забыл 
вновь поддержать и художественных 
гимнасток.

— Искреннее восхищение заслужи-
ла сборная России по художественной 
гимнастике, — сказал он. — Дорогие де-
вочки! Для нас, для всей страны вы всег-
да самые лучшие, первые, золотые — так 
оно и есть на самом деле.

Российская сборная на Олимпи-
аде заняла пятую позицию в общем 
медальном зачёте, уступив США, Ки-
таю, Японии и Великобритании. Все-
го на счету отечественной команды 
20 золотых, 28 серебряных и 23 брон-
зовых медали.

�� ИЗ ГОРОДА К ПАМЯТНИКУ

В этот же день Владимир Путин посе-
тил столичный парк «Зарядье», откуда 
поздравил москвичей с Днём города.

— Москвой, её красотой и особым ха-
рактером невозможно не восхищаться. 
Величественная и горделивая, она не за-
стыла в своей степенной торжественно-
сти, сохраняя мудрость древнего города, 
идёт в ногу со временем, с его стреми-

тельными переменами, живёт в уско-
ренном ритме созидания, как и подоба-
ет одному из крупнейших мегаполисов 
мира, — сказал президент.

По случаю 874-й годовщины столи-
цы Владимир Путин встретился с мэ-
ром Сергеем Собяниным. Глава РФ от-
метил, что Москва — не просто город, 
а агломерация мирового масштаба, ко-
торая демонстрирует хорошие показа-
тели развития по сравнению с другими 
подобными территориями.

Сергей Собянин доложил президен-
ту о развитии города в целом. В частно-
сти, по его словам, до конца года плани-
руется переселить около 50 тыс. человек 
в рамках реновации. Полностью реали-
зовать эту программу власти намерены 
до 2032 года, уточнил мэр.

Уже во второй половине дня прези-
дент отправился в Псковскую область, 
где принял участие в церемонии от-
крытия мемориального комплекса 
«Князь Александр Невский с дружи-
ной». Основу мемориала составля-
ет 50-тонная композиция, состоя-
щая из фигур Александра Невского 
и витязей, над которыми развевают-
ся хоругвь и два стяга с ликами свя-
тых. В 2021 году отмечается 800-летие 
князя Александра Невского.

С новыми силами
Создаст ли Евросоюз собственную армию

Екатерина Постникова

Е вросоюзу нужны общие силы бы-
строго реагирования: по словам гла-

вы европейской дипломатии Жозепа 
Борреля, к их созданию ЕС подтолкну-
ла ситуация в Афганистане. Это не пер-
вая попытка союза в том или ином виде 
сформировать единые вооружённые 
силы (ВС), однако общей оборонной по-
литики у него до сих пор нет. Участники 
ЕС относятся к этой идее по-разному: 
одни считают, что единая армия укре-
пит положение союза в глобальной по-
литике, другие — что она сделает мир 
ещё более опасным. По оценке опро-
шенных «Известиями» европейских по-
литиков и экспертов, как бы эту иници-
ативу ни оценивали, создать общие ВС 
Евросоюзу вряд ли удастся.

�� БЫСТРОЕ РЕАГИРОВАНИЕ

О том, что Евросоюзу надо создать соб-
ственную оборонную систему, глава 
дипломатии ЕС Жозеп Боррель заявил 
2 сентября на неформальной встрече 
министров обороны в Любляне. По его 
словам, эта «потребность стала очевид-
ной» после ситуации с выводом амери-
канских войск из Афганистана. Теперь 
речь идёт о том, чтобы сформировать 
собственные силы быстрого реагирова-
ния (Rapid Entry Force — REF) численно-
стью 5 тыс. военных. По задумке Брюс-
селя, их можно задействовать в миссиях 
по примеру операции в аэропорту Кабу-
ла. Если бы у ЕС были такие силы, отме-
тил Жозеп Боррель, то этого было бы до-
статочно, чтобы удержать этот аэропорт 
и спокойно вести эвакуацию параллель-
но с уходом американских военных.

REF должны стать частью концепции 
безопасности «Стратегический ком-
пас ЕС». С её помощью Брюссель наме-
рен определить, «как он хочет действо-
вать в сфере безопасности и обороны». 

В «Стратегическом компасе» речь идёт 
о целом ряде вызовов и угроз — от гло-
бального потепления, миграционного 
кризиса и региональных конфликтов 
до терроризма и дезинформации. Опу-
бликовать черновой вариант концепции 
ЕС планирует не позднее октября-ноя-
бря 2021 года, а принять её окончатель-
ную версию — в марте 2022-го.

Отношение к идее создать REF в ев-
ропейском истеблишменте раздели-
лось.

— Создание сил быстрого реагиро-
вания — более чем оправданная идея, 
особенно после вывода американских 
войск из региона [Большого Ближне-
го Востока]. Речь не только об Афгани-
стане, но также о Саудовской Аравии, 
Ираке, Кувейте и Иордании, — сказал 
«Известиям» член подкомитета Евро-
парламента по безопасности и обороне 
(SEDE), венгерский политик Аттила Ава-
Ковач. — Пока не до конца понятно, каки-
ми будут конкретные цели такого евро-
пейского подразделения. Но оно могло 
бы сыграть важную роль в управлении 
миграционным кризисом, сборе развед-
данных или гуманитарных операциях.

По словам политика, прямой связи 
между REF и общей европейской арми-
ей нет, как нет между ними и противо-
речия — оба формата лишь усилят обо-
ронную способность союза. Но даже без 
общей армии ЕС необходимо углублять 
интеграцию в оборонной сфере; при 
этом важно помнить, что на протяже-
нии 70 лет своего существования поли-
тика Евросоюза исходила больше из со-
ображений мира, нежели войны, и в этом 
подходе не должно быть никаких изме-
нений, подытожил Аттила Ава-Ковач.

Однако у высказанной Жозепом Бор-
релем инициативы есть и противники.

— Я не поддерживаю ни REF, ни иную 
масштабную форму европейских во-
оружённых сил — обе эти концепции 
сделают мир более опасным местом, — 

поделилась в беседе с «Известиями» 
участница подкомитета SEDE, ирланд-
ский политик Клэр Дэйли. — Силы бы-
строго реагирования — это не первый 
шаг в сторону армии ЕС, таких шагов 
было много, включая PESCO (Permanent 
Structured Cooperation — Постоянное 
структурированное сотрудничество, 
в котором участвует 25 стран. — «Из-
вестия»), Европейский оборонный фонд 
(Программа военных исследований ЕС 
в размере €7,9 млрд. — «Известия»), тот 
же «Стратегический компас», военные 
штаб-квартиры ЕС и так далее. Неко-
торая часть элит заинтересована в том, 
чтобы принудить членов Евросоюза 
вложить в эти идеи огромные ресурсы, 
поэтому то, как они используют ситуа-
цию в Афганистане, меня не удивляет. 
Однако единственный урок этой ситуа-
ции в том, насколько катастрофичны 
и разрушительны последствия воору-
жённого вмешательства.

Евросоюз позиционирует себя как 
«проект мира», и у него есть потенциал 
для того, чтобы играть ключевую роль 
в глобальной дипломатии. Но если 
он и дальше будет двигаться в нынеш-
нем направлении, то рискует промотать 
всю свою «мягкую силу», подытожила 
депутат.

�� НЕ С ПЕРВОЙ ПОПЫТКИ

Это не первый раз, когда Евросоюз пы-
тается разработать собственные воору-
жённые силы. Так, в 2007 году Брюссель 
заявил о создании европейских боевых 
групп, куда вошло 18 батальонных так-
тических объединений по 1,5 тыс. че-
ловек в каждом. Они должны были дей-
ствовать на базе ВС отдельных членов 
Евросоюза или групп его малых стран, 
по очереди неся дежурство. Однако про-
ект столкнулся с трудностями: финан-
сирование операций ложилось на одну 
страну ЕС, а это вело к дисбалансу рас-
ходов. В итоге боевые группы так и оста-
лись на бумаге.

«Боевые группы были основаны 
на национальных возможностях [госу-
дарств ЕС], они должны были быть го-

товыми к действию ежемесячно, одна-
ко, по сути, они так никогда и не были 
задействованы. Нам нужно что-то более 
устойчивое и хорошо организованное, 
что зависит не от одной отдельной стра-
ны, но от всех государств-членов», — за-
явил 2 сентября Жозеп Боррель.

— У Брюсселя вошло в привычку мно-
го говорить, но ничего не предприни-
мать, когда дело доходит до оборонной 
политики, — заявил «Известиям» член 
подкомитета SEDE, германский политик 
Максимилиан Кра. — Поскольку многие 
страны уверены, что их защита зависит 
от НАТО, а не от соседей, долгое время 
главным препятствием были структу-
ры альянса. Афганистан показал, что 
эти времена подошли к концу, и Европе 
пора развивать собственную стратегию. 
Силы REF стали бы шагом в этом направ-
лении, однако я боюсь, что их развитию 
помешает урезание национальных обо-
ронных бюджетов.

По оценке депутата, странам ЕС, на-
против, надо больше тратить на оборо-
ну. Многие политики видят армию ЕС 
как способ сэкономить на оборудова-
нии и учениях, а это контрпродуктив-
но для европейской безопасности, по-
дытожил Максимилиан Кра.

Относительно недавно с идеей соз-
дать общую европейскую армию вы-

ступал президент Франции Эммануэль 
Макрон: в ноябре 2018 года он заявил, 
что такие ВС нужны для защиты от Ки-
тая, России и «даже США». «Мы долж-
ны иметь такую Европу, которая лучше 
защищает саму себя, в более суверен-
ном порядке и не зависит только от Со-
единённых Штатов», — подчеркнул тог-
да глава Пятой республики. Концепция 
ещё какое-то время витала в воздухе, 
но дальше резонансных заявлений Эм-
мануэля Макрона дело не продвинулось.

В России к идее общеевропейской 
армии относятся скептически. Так, 
постпред РФ при Евросоюзе назвал эту 
идею мифической.

— У Евросоюза есть только мягкая 
сила, а жёсткой нет, — сказал он в ин-
тервью «Известиям» в июле 2019 года. — 
Об общеевропейской армии говорили 
ещё в 50-е годы прошлого века. Не вы-
шло. На сегодня это миф. Другое дело, 
что ЕС развивает своё военно-политиче-
ское измерение, но это другая история.

�� А КАК ЖЕ НАТО?

Идея ЕС сформировать собственные во-
йска вызвала негодование у другой ор-
ганизации, чья задача — обеспечивать 
европейскую безопасность. Речь о Се-
вероатлантическом альянсе. Как заявил 

5 сентября газете The Telegraph его ге-
неральный секретарь Йенс Столтенберг, 
создание таких сил может разобщить 
Европу и ослабить НАТО.

«Я приветствую европейские усилия 
в сфере обороны, однако они никогда 
не смогут заменить НАТО, — подчерк-
нул он. — Важно, чтобы Северная Аме-
рика и Европа держались вместе. Любая 
попытка ослабить эту связь не только 
снизит потенциал НАТО, но и создаст 
раскол в Европе».

Основания у этих опасений есть, счи-
тают в экспертном сообществе.

— Создание военизированной евро-
пейской системы обороны на базе ЕС, 
несомненно, ослабит НАТО как геопо-
литическую силу, — сказал «Известиям» 
почётный научный сотрудник Эмману-
эль-колледжа Кембриджского универ-
ситета, член Академии общественных 
наук, эксперт клуба «Валдай» Дэвид 
Лэйн. — В основе альянса лежит воен-
ный пакт о сдерживании СССР и стран 
Варшавского договора. С развалом Со-
ветского Союза НАТО стал механизмом 
США по распространению своего влия-
ния, хотя и при значительных издерж-
ках и сомнительных выгодах для самих 
Штатов.

Аналитик сослался на слова мини-
стра финансов Франции Брюно Ле Мэра, 
который 4 сентября заявил: «Евросоюз 
должен стать сверхдержавой № 3 по-
сле Китая и США». «Раскроем глаза — 
мы сталкиваемся с угрозами и больше 
не можем полагаться на покровитель-
ство США», — подчеркнул тогда министр.

— При зависимости Соединённого 
Королевства от трансатлантического 
альянса и нежелании нынешнего бри-
танского правительства подключить-
ся к любой будущей европейской ар-
мии оборонная система ЕС выглядит 
как стратегия, которую отстаивают 
ведущие политики, отстаивает Фран-
ция, — говорит Дэвид Лэйн.

Однако желание ЕС стать третьей 
в мире супердержавой пока больше 
остаётся стремлением, чем перерас-
тает в реальную политику, подытожил 
эксперт.
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Эволюция интеграции

Александр Широв

Экономист

В результате встречи президентов Рос-
сии и Белоруссии 9 сентября 2021 года 

стороны согласовали 28 программ даль-
нейшей интеграции в рамках Союзного 
государства. Это решение получило ши-
рокий набор откликов во всём диапазо-
не — от восторженных до крайне нега-
тивных. Однако существенная их часть 
основывается на эмоциях или политоло-
гическом анализе, в то время как боль-
шинство программ приведёт к действи-
ям, которые самым серьёзным образом 
могут сказаться на экономике наших 
стран и стать одним из драйверов раз-
вития связей на всём постсоветском про-
странстве.

По оценкам Института народнохо-
зяйственного прогнозирования РАН, 
более 30% белорусского ВВП форми-
руется за счёт связей с Россией. Это 
не только прямые эффекты от из-
менения динамики товарооборота. 
Дело в том, что часть торговых свя-
зей наших стран не имеет альтерна-
тивы и не может быть быстро замеще-
на за счёт поставок из третьих стран. 
Достаточно вспомнить поставки рос-
сийской нефти на белорусские нефте-
перерабатывающие заводы. В услови-
ях санкций, которые были наложены 

странами Запада на Белоруссию, этот 
вопрос стал ещё более значимым, так 
как под ограничения попали крупней-
шие предприятия республики.

Для России эти связи также значи-
мы и формируют не менее 2–4% обще-
го объёма ВВП. Но более важно то, что 
между нашими странами сохраняет-
ся довольно высокий уровень коопе-
рации в производственной и научной 
сферах, который обладает потенци-
алом дальнейшего расширения. Для 
простых граждан это заметно по боль-
шому количеству магазинов с бело-
русской продукцией в городах России 
или по возможности использования 
привычных российских цифровых по-
требительских сервисов на террито-
рии Белоруссии.

Нужно прямо сказать, что 
к 2020 году белорусская экономи-
ка подошла к структурному кризису. 
Он не определялся масштабным паде-
нием экономической активности и был 
связан с исчерпанием модели разви-
тия, которая реализовывалась в стра-
не на протяжении двух десятков лет. 
Она основывалась на максимальном 
использовании производственных 
мощностей, доставшихся республи-
ке от СССР, и поставках энергоносите-
лей из России по приемлемым ценам. 
Наличие относительно качествен-
ных мощностей по переработке неф-
ти и производству удобрений давало 
в этих условиях возможность баланси-
ровать параметры внешней торговли.

Ключевые проблемы белорусской 
экономики состоят в том, что внутрен-
ний рынок относительно небольшой 
для обеспечения устойчивого роста 
качества жизни в стране, а эффектив-
ность большинства производственных 
мощностей постепенно перестаёт удов-
летворять современным требовани-
ям. В этих условиях сохранение высо-
ких стандартов социальной поддержки 
граждан уже требует использования 
внешнего заёмного финансирования.

Ситуацию можно переломить 
только интенсивными действиями 
в области экономической полити-
ки, направленными на модернизацию 
экономики, позволяющей адекватно 
реагировать на возникающие вызовы, 
связанные с изменением мировой сис-
темы торгово-экономических связей, 
глобальной климатической повестки 
и т. д. В условиях значительных струк-
турных сдвигов в мировой экономике 
застой неизбежно влечёт нарастание 
как финансового, так и социального 
напряжения в стране.

Часть белорусского общества счи-
тает, что переориентация фоку-
са экономического взаимодействия 
на Европейский союз способна дать не-
обходимый импульс развитию страны. 
Интуитивно этот выбор понятен: уро-
вень жизни в странах ЕС выше. Однако 
опыт Украины и ряда новых членов ЕС 
из Восточной Европы показывает, что 
этот путь непростой. Более того, для 
Белоруссии с её развитой промышлен-
ностью и сельским хозяйством он с вы-
сокой долей вероятности будет связан 
с глубоким шоком и выбраковкой це-
лых секторов экономики, рисками сни-
жения социальных стандартов.

Ориентацию на расширение сотруд-
ничества с Россией можно рассматри-
вать как эволюционный путь для бело-
русской экономики. С одной стороны, 
он позволяет сохранять доходы от ко-
операции с Россией и другими страна-
ми ЕАЭС, а с другой — формировать ус-
ловия для привлечения необходимых 
ресурсов в целях модернизации клю-
чевых производств, обеспечивающих 
доходную базу для экономики.

Для перехода к такой модели тре-
буется несколько ключевых условий, 
направленных на макроэкономиче-
скую стабилизацию. Во-первых, это 
устойчивость цен на важнейшие виды 
энергоносителей. Решения в этой об-
ласти приняты президентами в ходе 
встречи 9 сентября. Во-вторых, это 

гармонизация экономической поли-
тики, что снимет различные пробле-
мы в части курсообразования, систе-
мы налогообложения и т. д. В-третьих, 
это формирование единой платёжной 
системы. В-четвёртых, беспрепят-
ственный допуск белорусских пред-
приятий на российский рынок госза-
купок.

Возможно, наиболее острым во-
просом для перспектив развития бе-
лорусской экономики можно назвать 
вопрос о собственности. К сожале-
нию республика не обладает доста-
точным набором финансовых ре-
сурсов для активной модернизации 
базового ядра промышленности. Про-
вести такую модернизацию за счёт 
государственных кредитов тоже бу-
дет крайне сложно. Соответствен-
но, речь идёт о привлечении крупно-
го бизнеса к этой задаче. Понятно, что 
это чувствительный вопрос, связан-
ный с экономическим суверенитетом. 
Российский бизнес знает белорусский 
рынок, а Россия выступает важней-
шим рынком для поставок продукции 
из этой страны. Поэтому выработка 
взаимовыгодного формата корпора-
тивного взаимодействия российских 
и белорусских компаний может стать 
важным элементом модернизации 
экономики Белоруссии и дальнейшего 
развития интеграции.

Проекты Союзного государства об-
суждались достаточное время и не-
плохо проработаны, они могут дать 
существенный положительный ре-
зультат для обеих стран, однако мно-
гое будет в данном случае зависеть 
от России: насколько наша страна бу-
дет способна последовательно реа-
лизовывать достигнутые договорён-
ности, обеспечивать их, в том числе 
финансово. А вот это уже будет зави-
сеть от того, насколько эффективно 
наша страна сможет реализовывать 
собственную стратегию развития эко-
номики и общества.

 

Продвижение вверх
Банки резко подняли траты на рекламу

Мария Колобова

С истемно значимые кредитные ор-
ганизации значительно увеличили 

траты на рекламу по итогам первого по-
лугодия 2021-го по сравнению с аналогич-
ным периодом 2020-го, следует из отчёт-
ности банков, с которой ознакомились 
«Известия». Так, у Райффайзенбанка такие 
расходы выросли вдвое до 1,6 млрд руб-
лей, у Совкомбанка — на 89% до 1,7 млрд, 
а у ГПБ — на 72% до 1,9 млрд. Кроме того, 
семь системно значимых банков потрати-
ли на рекламу больше, чем в допандемий-
ном 2019 году. В ФАС посетовали, что фи-
нансовые организации иногда указывают 
лишь наиболее привлекательную инфор-
мацию о предлагаемой услуге, не приво-
дя некоторые труднореализуемые усло-
вия, и пользуются доверием клиентов.

У восьми из двенадцати системно 
значимых банков в первом полугодии 
2021-го выросли расходы на привлечение 
клиентов по сравнению с аналогичным 
периодом 2020-го. Газпромбанк увеличил 
траты на рекламу с 1,1 млрд до 1,9 млрд 
рублей, Совкомбанк — с 0,9 млрд до 1,7 
млрд, Райффайзенбанк — с 0,8 млрд до 1,6 
млрд, Сбербанк — с 1,5 млрд до 2,2 млрд 
рублей, банк «Открытие» — с 1 млрд до 1,5 
млрд, а РСХБ — с 0,2 млрд до 0,6 млрд, сле-
дует из данных ЦБ. Несколько меньше 
соответствующий бюджет расширили 
в Альфа-банке — с 1,7 млрд до 1,9 млрд 
и в Росбанке — с 290 млн до 300 млн.

Только у трёх системно значимых кре-
дитных организаций расходы на продви-
жение в январе–июне 2021 года сокра-
тились по сравнению с аналогичным 
периодом 2020-го. Так, ВТБ потратил 
на 200 млн рублей меньше, при этом 
значительно превысив траты всех дру-
гих компаний — 4,8 млрд. «Юникредит» 
и МКБ также убавили бюджет на про-
движение.

У семи банков расходы на рекламу 
в 2021 году оказались даже выше, чем 
за соответствующий период допанде-
мийного 2019-го. Среди них — Сбербанк, 
Альфа-банк, ГПБ, РСХБ, «Открытие», Сов-
комбанк и Райффайзенбанк.

«Известия» спросили ЦБ и ФАС о нару-
шениях финансовых организаций в ре-
кламе и возможных рисках для клиентов 
в расширении продвижения банков. Ре-
клама — один из способов создания кре-
дитными организациями условий для 
злоупотребления доверием потребите-
лей за счёт их неопытности или низкого 
уровня финграмотности, предупредили 
в пресс-службе ФАС.

Самое частое нарушение в рекламе 
финансовых услуг — отсутствие указа-
ния всех условий, определяющих стои-
мость продукта для потребителя, уточ-
нили в антимонопольном ведомстве. 
Часто предлагаемые параметры дости-
жимы только при соблюдении сложно 

реализуемых требований, о чём клиент 
сведений не получает. Подобные нару-
шения не позволяют потребителю верно 
оценить свои возможности. Иногда усло-
вия договора указываются в рекламе так, 
что человек не может воспринять инфор-
мацию из-за мелкого шрифта, цвета и ди-
намики изображения. В таком случае 
сведения признаются отсутствующи-
ми, подчеркнули в ведомстве.

Доля нарушений в продвижении 
финансовых услуг на протяжении по-
следних лет достаточно высока, сооб-
щили в ФАС. В 2020 году служба выяви-
ла 925 подобных злоупотреблений, они 
составили 18,77% от всех нарушений 
в рекламе, в 2019-м было зафиксирова-
но 1560 случаев, и доля достигла 22,1%. 
Подсчёты по 2021 году ещё ведутся.

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос.

В крупнейших кредитных организа-
циях рассказали о рекламных кампа-
ниях, реализованных в 2021 году. В ВТБ 
запустили продвижение розничных 
продуктов, услуг для среднего и мало-
го бизнеса, а также инвестиционного 
приложения. В Газпромбанке в марте 
этого года расходы пошли на освеще-
ние потребительских кредитов и их ре-
финансирование, а также накопитель-
ных счетов, в мае банк начал активно 
рекламировать карточные продукты. 
Наибольший объём средств в 2021 году 
был направлен на продвижение займов 
наличными, сообщили в пресс-службе 
организации.

В ПСБ в этом году запустили имидже-
вую кампанию «Реализую мечты». В Рос-
сельхозбанке в 2021-м изменили цель ре-
кламы по сравнению с 2020-м: помимо 
продвижения финпродуктов организа-
ция начала проводить поддержку оте-
чественных аграриев и популяризацию 
фермерских товаров и внутреннего ту-
ризма. При этом по итогам года банк пла-

нирует несущественно увеличить затра-
ты на рекламу, расширив присутствие 
в digital. Он сохранит бюджет на уровне 
ниже топ-10 банков-конкурентов.

В условиях 2020-го банки сильно 
урезали траты на продвижение вкла-
дов и направили средства на рекламу 
брокерских услуг. Пока они всё ещё за-
нимают важное место, однако потреб-
ность в депозитах в 2021 году оказалась 
выше, чем в предыдущем, поэтому рас-
ходы на рекламу частично переходят 
в них, отметил главный аналитик Сбер-
банка Михаил Матовников.

Основная причина повышения расхо-
дов банков на продвижение услуг — по-
пытка сохранить темпы роста операций 
и прибыли, что проблематично в усло-
виях сокращения реальных располага-
емых доходов населения на фоне уве-
личения уровня инфляции, сообщил 
доцент кафедры финансовых рынков 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Максим Марков. 
По его мнению, банкам нужно привлечь 
клиентов, для чего они запускают новые, 
порой агрессивные, рекламные кампа-
нии. С этим согласен аналитик «Фри-
дом Финанс» Евгений Миронюк: рост 
рекламных расходов оправдан при ус-
ловиях, когда с повышением ключе-
вой ставки у банков возникает пробле-
ма фондирования, а выдавать кредиты 
становится выгоднее.

При этом главная проблема продви-
жения финуслуг для клиентов — указа-
ние наиболее выгодных и привлекатель-
ных сторон продукта и умалчивание 
об условиях, которые порой невыпол-
нимы или невыгодны, объяснил Максим 
Марков. Но, придя в банк, клиент вынуж-
ден соглашаться даже на менее удобные 
для себя параметры продукта. В случаях 
с рекламой займов это может привести 
к увеличению закредитованности и по-
вышенным расходам, которые потреби-
тель не может себе позволить.

Час растраты
Почему ЦБ незначительно повысил 
ключевую ставку

Анна Каледина

Н а заседании 10 сентября совет ди-
ректоров Центробанка рассма-

тривал три варианта: сохранение 
ключевой ставки на уровне 6,5% и по-
вышение на 0,25 п.п. или 0,5 п.п. Од-
нако основная дискуссия разверну-
лась по последним двум вариантам, 
сообщила на пресс-конференции, от-
вечая на вопрос «Известий», глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина. В итоге был вы-
бран вариант 0,25 п.п., до 6,75%, то есть 
примерно до уровня текущей инфля-
ции. Некоторые аналитики, которые 
ожидали более существенного повы-
шения, сочли такую плавность в дей-
ствиях ЦБ сигналом о том, что цикл 
повышений ставок находится на пике 
и может вскоре завершиться. Они по-
лагают, что цены сейчас находятся 
на пике, но до конца этого года долж-
ны начать снижаться.

�� ВОПРЕКИ ПРОГНОЗАМ

Когда в 13.30 в пятницу ЦБ объя-
вил о повышении ключевой ставки 
на 0,25 п.п., до 6,75%, то есть практи-
чески на уровень августовской ин-
фляции (6,7% в годовом выражении), 
многочисленные аналитики разоча-
рованно вздохнули. Не оправдались 
их прогнозы о выходе на уровень 7%. 
И тут же эксперты начали отыгрывать 
решение, объяснив такой осторож-
ный шаг близостью пика ужесточения 
денежно-кредитной политики. Мак-
симум ещё одно повышение, до 7%, 
прогнозировали они, и на этом ЦБ 
остановится.

На подобные мысли аналитиков 
натолкнул комментарий в релизе ЦБ 
о том, что регулятор ожидает замед-
ления годовой инфляции в последнем 
квартале этого года. Центробанк так-
же отметил, что «с учётом проводи-
мой денежно-кредитной политики го-
довая инфляция снизится до 4,0–4,5% 
в 2022 году и в дальнейшем будет на-
ходиться вблизи 4%».

Впрочем, комментарий в этот раз 
оказался достаточно жёстким. Цен-
тробанк не исключил возможности 
дальнейших повышений ключевой 
ставки на ближайших заседаниях. 
Этот тезис в ходе пресс-конференции 
неоднократно повторила и Эльвира 
Набиуллина.

Удивило не только решение ЦБ, 
но и брошка, которую в пятницу на-
дела его глава. Она впервые практи-
чески повторилась с выбором сим-
вола. Как и в июне, её наряд украшал 
снежный барс (или белый гепард — 
эксперты по аксессуарам Эльвиры 
Набиуллиной до конца не определи-
лись с идентификацией представите-
ля семейства кошачьих). Но если ле-
том барс-гепард готовился к прыжку, 
то сейчас принял спокойную и рассла-
бленную позу. Что ещё больше утвер-
дило всех во мнении, что регулятор 
от резких изменений ставки перешёл 
к более спокойным и плавным движе-
ниям.

�� СДЕРЖАТЬ ПОКУПАТЕЛЯ

Правда, почивать на лаврах пока не по-
лучается. Инфляция в сентябре уже 
приблизилась к 6,8%, что существен-

но выше цели в 4%. Как пояснила Эль-
вира Набиуллина, пока ещё остаётся 
много неопределённостей. Это и нега-
тивный внешний фон, который выра-
жается в глобальном росте цен, и по-
вышенные инфляционные ожидания 
населения и бизнеса, а также более 
длительный срок, в течение которого 
действия ЦБ отражаются на макроэ-
кономических показателях.

В августе инфляционные ожида-
ния населения хотя и несколько сни-
зились, но оставались на повышенном 
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Игристое настроение
Что побудило Шампань возобновить поставки вина в РФ

Евгения Перцева

У производителей Шампани было не-
много перспектив отстоять свою по-

зицию в споре с Россией во Всемирной 
торговой организации, сказал «Извести-
ям» председатель Союза виноградарей и 
виноделов Дмитрий Киселёв. Так он про-
комментировал отмену рекомендации 
Межпрофессионального комитета вин 
Шампани (CIVC) приостановить постав-
ки вина в Россию, с 15 сентября они воз-
обновятся. CIVC признал, что российский 
рынок важен для организации, а также 
отказался от намерения жаловаться в 
ВТО. Таким образом завершился кон-
фликт, который начался в июле с отка-
за французской Moet Hennessy ввозить 
свою продукцию в РФ, за ней последо-
вали и другие компании. Причиной стали 
поправки в регулирование: производи-
телю не понравилось требование ука-
зывать на контрэтикетке на оборотной 
стороне бутылки «игристое вино», а не 
«шампанское».

�� С ВОЗРАЩЕНИЕМ

С 15 сентября французский регион Шам-
пань возобновляет поставки вин в Рос-
сию. Межпрофессиональный комитет 
вин Шампани отменил свою рекомен-
дацию остановить продажи игристо-
го в РФ. Об этом в субботу, 11 сентября, 
в эфире французского телеканала Bfm 
business заявил президент CIVC и Сою-
за домов Шампани Жан-Мари Барильер. 
Он уточнил, что этой рекомендации по-
следовали не менее 95% производите-
лей региона.

Объединение производителей реши-
ло урегулировать начавшийся в июле 
этого года конфликт, не доводя его 
до ВТО, подчеркнул Жан-Мари Бари-
льер. По его словам, возобновление экс-
порта отвечает интересам французской 
стороны: шампанская индустрия прода-

ет на российском рынке около 1,5 млн 
бутылок, что составляет 0,5% от обще-
го рынка. «Но это имиджевый рынок, где 
шампанское стоит довольно дорого», — 
сказал он.

В июле шампанисты заявили о труд-
ностях в связи с новыми нормами ре-
гулирования в России: со 2-го чис-
ла вступали в силу поправки в закон 
«О государственном регулировании 
производства и оборота этилового 
спирта...». Законодатели заменили тер-
мин «шампанское» на «игристое вино», 
и теперь только отечественные произ-
водители могут выпускать «россий-
ское шампанское». Изменения следо-

вало отразить на упаковке — писать 
на контрэтикетке новый вид напитка, 
для этого требовалось изменить де-
кларации соответствия, которые ком-
пании получали на шампанское.

У импортёров не было времени на ма-
нёвры — закон сразу вступал в силу. По-
этому уже 2 июля Moet Hennessy пред-
упредила партнёров, что компания 
приостанавливает поставки: она не го-
това получать декларации и менять ка-
тегорию напитка на этикетке. Вслед 
за ней производители Шампани заяви-
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уровне вблизи многолетних максиму-
мов — 12,5%. При этом ощущение ро-
ста цен у населения ещё выше — 16,5%. 
Подобная ситуация позволяет «под-
кармливать» инфляцию, поскольку 
в ожидании роста цен люди старают-
ся больше потратить на покупки, осо-
бенно крупные. При этом превышение 
спроса над предложением позволя-
ет производителям закладывать свои 
издержки в стоимость товаров. В об-
щем, инфляция порождает инфляцию.

При этом, как подчеркнула глава 
ЦБ, опасения у регулятора вызыва-
ет и рост необеспеченного потреб-
кредитования. Вопреки ожиданиям 
на повышение ставок люди отреаги-
ровали не уходом в сбережения, а на-
ращиванием потребления, причём 
зачастую на заёмные средства. Регу-
лятор даже готов в третий раз за год 
повысить требования по надбавкам 
для банков по рискованным кредитам, 
что сделает более проблематичным 
раздачу денег населению.

�� КОНЕЦ ЦИКЛА?

Можно сказать, что своим осторож-
ным пятничным решением Центро-
банк подал сигнал о том, что хотя ин-
фляция и превысила прогнозы, но всё 
не так плохо, а главное — под контро-

лем. Будет необходимость — снова 
повысят ставку. Главный экономист 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Антон Табах считает заявление регу-
лятора взвешенным.

— Его тональность мало изменилась 
с июля. Шаг превентивный, для того 
чтобы сбить инфляционные ожида-
ния, — прокомментировал он. — На мой 
взгляд, возможно новое повышение 
ставки, если инфляция не начнёт сни-
жаться. Но, по текущим прогнозам, па-
дение всё-таки должно произойти.

Экономист полагает, что регуля-
тор может ещё раз повысить ставку 
на 0,25 п.п. Или даже завершить цикл 
ужесточения ДКП.

Управляющий активами «БКС Мир 
инвестиций» Андрей Русецкий тоже 
полагает, что в настоящий момент 
мы проходим пик инфляции и уже-
сточения ДКП. По его словам, такая 
же позиция сейчас характерна и для 
глобального рынка.

Впрочем, в Центробанке такого оп-
тимистичного настроения не демон-
стрируют. Так, отвечая на вопрос «Из-
вестий», Эльвира Набиуллина заявила, 
что пока рано утверждать, что осу-
ществлённых шагов уже достаточно 

— может понадобиться даже не одно, 
а несколько повышений ключевого 
показателя.

— И тем более преждевременно го-
ворить о снижении ставки, — подчер-
кнула глава ЦБ.

По прогнозам Национального рей-
тингового агентства (НРА), в сентябре 
годовая инфляция может увеличиться 
до 6,85%. Как пояснил управляющий 
директор рейтинговой службы НРА 
Сергей Гришунин, основной вклад 
в инфляцию продолжит вносить удо-
рожание товаров с высокой импорт-
ной составляющей из-за сохраняю-
щихся логистических проблем.

— В наибольшей зоне риска — услу-
ги, мебель, одежда и обувь, автомо-
били и бытовая электроника. Однако 
темпы инфляции к концу года начнут 
снижаться за счёт эффекта высокой 
базы второй половины 2021 года, — 
сказал эксперт.

Он отметил, что ужесточение де-
нежно-кредитной политики позво-
лит лишь частично сдержать рост цен. 
Большинство проинфляционных фак-
торов носит долгосрочный и внеш-
ний для экономики России характер 
и лишь частично поддаётся влиянию 
повышения ключевой ставки.

— Дальнейшая инфляционная 
картина будет зависеть от сроков 
и масштаба нормализации денежно-
кредитных политик мировыми цен-
тробанками, — считает Сергей Гри-
шунин.

�� КУПИТЬ ИЛИ КОПИТЬ?

Представитель НРА полагает, что при 
прогнозируемом росте ключевой 
до 7% ставки на кредиты населению 
до конца 2021 года увеличатся в сред-
нем до 9,5% по ипотеке, по автокреди-
тованию — до 14,5%, по потребитель-
скому кредитованию — от 14,5 до 22% 
в зависимости от типа заимствова-
ния. Возможно, такая отложенная ре-
акция на ужесточение ДКП сможет 
охладить кредитную, а как следствие 
и потребительскую активность на-
селения.

При этом в НРА ожидают и ро-
ста обещанной доходности по вкла-
дам — до 6,5–7,5%. В этой ситуации 
при условии снижения инфляции вы-
годными станут долгосрочные депо-
зиты. По мнению Андрея Русецкого 
из «БКС Мир инвестиций», если цены 
начнут падать, то выгодно приобре-
тать и длинные облигации — как ОФЗ, 
и корпоративные надёжных компаний.

А на курс доллара, не сомневается 
Сергей Гришунин, повышение став-
ки практически не окажет влияния, 
поскольку ужесточение ДКП уже 
отыграно рынком. При благоприят-
ном сценарии, прогнозирует эксперт, 
рубль до конца 2021-го ослабеет к дол-
лару на 5%, что означает курс 75–76 
рублей за «американца». При возмож-
ном неблагоприятном сценарии (на-
пример, падении цены на нефть до $45 
к концу года) доллар может подско-
чить до 85–90 рублей.

ли о своём несогласии с регулировани-
ем РФ: они отмечали, что намерены об-
ратиться с жалобой в ВТО.

23 июля Минфин, Минсельхоз, Рос-
алкогольрегулирование и Росаккре-
дитация подготовили разъяснения для 
импортёров, как применять и испол-
нять новые нормы. Согласно им, если 
у продукции, на которую компании 
уже получили декларацию, сохрани-
лись физические, химические и дру-
гие свойства, то сам документ о со-
ответствии можно заменить. Причём 
сделать это можно в упрощённом ре-
жиме, сказано в документе: речь идёт 
о корректировке уже имеющейся де-
кларации. То есть при необходимости 
в документе надо исправить катего-
рию алкогольной продукции: напри-
мер, вместо наименования «шампан-
ское» указать «игристое вино».

Также участники рынка и чиновни-
ки активно обсуждали возможные по-
правки в законодательство, которые 
могут облегчить жизнь импортёров. 
Но, судя по всему, этот вопрос уже сня-
ли с повестки. Ранее в Минфине «Из-
вестиям» говорили, что закон 171-ФЗ 
не содержит положений, которые огра-
ничивают ввоз продукции компании 
Moet. В августе в ведомстве уточняли, 
что понятийный аппарат в части ви-
нодельческой продукции не требует 
дополнительных изменений. В Мин-
сельхозе «Известиям» сказали, что 
ввоз зарубежной винодельческой про-
дукции в РФ не запрещён, а вопросы 
оформления деклараций сняты разъ-
яснениями ведомств.

Критической ситуация так и не ста-
ла: с июля по сентябрь ритейлеры про-
давали винодельческую продукцию 
из Шампани. Как отмечал замглавы 
Минпромторга Виктор Евтухов, всё 
это время продукция Moet была на пол-
ках. «Известия» направили запросы 
в X5 group, «Магнит», «Ленту», «Ашан» 
и Metro.

�� «ПУСТОЙ СКАНДАЛ»

Как и ожидалось, французские произ-
водители шампанского восстановят 
свои поставки в Россию, «пустой скан-
дал на ровном месте закончился», ска-
зал «Известиям» председатель Союза 
виноградарей и виноделов России Дми-

трий Киселёв. Конфликт шампанистов 
и РФ завершился без усилий с нашей 
стороны, добавил он.

— Россия занимает позицию, которая 
соответствует международной клас-
сификации: любое вино с пузырьками 
называется игристым — sparkling wine. 
По правилам торговли в РФ, на упаков-
ке (этикетка и контрэтикетка — её части) 
должно быть написано, какая продук-
ция находится внутри. Если речь идёт 
об игристом вине из региона Шампань, 
то этот факт добавляют на упаковку. 
То есть никто французским произво-
дителям не мешает указывать регион 
изготовления своего напитка. Поэтому 
никто не должен быть обижен, — сказал 
Дмитрий Киселёв.

Эксперт отметил, что изготовители 
Шампани хотели обращаться с жалобой 
в ВТО, но, видимо, поняли, что перспек-
тив у них немного. Ведь никто не ущем-
лял компании. А в России потребите-
ли не планировали шампанских бунтов.

— В стране достаточно своих игри-
стых напитков, а доля французского 
шампанского исчезающе мала, — под-
черкнул Дмитрий Киселёв.

С момента прекращения поставок 
в Россию французские производите-
ли смогли оценить, сколько денег не-
дополучат от российского рынка, ска-
зал «Известиям» адвокат, управляющий 
партнёр AVG Legal Алексей Гавришев. 

Компании, видимо, осознали также пер-
спективы подачи жалоб на российскую 
сторону в ВТО и пришли к выводу, что 
такие обращения станут не более чем 
инфоповодом, добавил эксперт. Эта жа-
лоба не приведёт к каким-либо осязае-
мым результатам, уверен он. По мнению 
юриста, на ситуацию повлияло и то, что 
российские регуляторы ищут компро-
мисс между поддержкой отечествен-
ного производителя и удовлетворени-
ем потребностей рынка.

Новость, конечно, позитивная: не-
доразумения разрешились, развитие 
винного рынка продолжается, сказал 
«Известиям» руководитель информа-
ционного центра Wine Retail Александр 
Ставцев. Он добавил, что Шампань — 
очень нишевый сегмент, но важный 
для России.

— То, что французские производи-
тели решили возобновить поставки 
в РФ, — логичное продолжение начав-
шейся в июле истории. У них есть запа-
сы продукции, согласно прогнозу, они 
ожидают хороший урожай виногра-
да. Видимо, компании не готовы стол-
кнуться с перепроизводством, — сказал 
Александр Ставцев.

Российский рынок — не титульный 
для Шампани, но он всегда входил в топ-
10 или топ-15 в зависимости от года, 
то есть это хороший канал сбыта, доба-
вил эксперт.

 

«Мы не видим проблем с текущей 
ликвидностью»
Вице-мэр Москвы Владимир Ефимов — о финансовых резервах города, 
росте выручки ритейла, доли вакцинировавшихся и поддержке бизнеса

Ирина Цырулёва, 
Мария Перевощикова

В ласти Москвы создали резерв финан-
совых средств по поддержке бизне-

са столицы. За время пандемии общий 
объём мер помощи составил порядка 
100 млрд рублей. Такую цифру в интер-
вью «Известиям» назвал вице-мэр Мо-
сквы по вопросам экономической по-
литики и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов. Он так-
же обозначил проблему нехватки 200 тыс. 
мигрантов в столице и рассказал, из ка-
ких стран даже в пандемию активно по-
ступали инвестиции в экономику Москвы.

Международное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s недавно подсчитало, 
что до конца 2021 года Москва полно-
стью истратит свои финансовые резер-
вы в размере около 440 млрд рублей. 
Мэр Москвы Сергей Собянин говорил, 
что пандемия коронавируса уже обо-
шлась городу более чем в 600 млрд руб-
лей и 200–250 млрд из этой суммы — не-
дополученные доходы за 2020-й. За счёт 
чего столица будет пополнять свои ре-
зервы? Насколько критическая ситуа-
ция сегодня?

Первое, что хотелось бы сказать, — 
не очень понятно, как получилась циф-
ра 440 млрд рублей, коллеги нам не смог-
ли пояснить свои расчёты. Вероятно, 
речь идёт о резерве, которым управля-
ет московское казначейство. В преды-
дущие годы у нас была своеобразная 
финансовая подушка, переходящий 
остаток, около 10% от бюджета горо-
да в 2,5–3 трлн рублей, это примерно 
300 млрд рублей. Этот резерв позволял 
нам в любой ситуации исполнять свои 
обязательства, в первую очередь соци-
альные, вне зависимости от колебаний 
по доходам и, соответственно, по нара-
щиванию расходов.

В прошлом году мы недополучили 
более 200 млрд рублей запланирован-
ных доходов, при этом потратили до-
полнительно почти 400 млрд на борьбу 
с коронавирусом. В итоге недополучен-
ная прибыль и расходы в сумме соста-
вили 600 млрд рублей. Мы вынуждены 
были изыскать их в бюджете, в том чис-
ле покрыв за счёт переходящего остат-
ка. На этот год было чуть более 100 млрд 
рублей в качестве резерва, но это день-
ги, которые мы поднимали с наших бюд-
жетных учреждений как остатки. В на-
чале года мы их вернули.

Значит, денег хватает?
Да, мы не видим проблем с текущей 

ликвидностью. Вероятно, к концу года 
мы выйдем также примерно со 100 млрд 
рублей переходящих остатков бюджет-
ных средств.

А сколько Москва заработала на штра-
фах за нарушение антиковидных огра-
ничений? Это ведь тоже дополнитель-
ные поступления в бюджет.

Штрафы — это мера, которая позво-
ляет добиваться исполнения принятых 
решений, но ни в коем случае не зарабо-
ток. Их общий объём — несколько де-
сятков миллионов рублей, для бюдже-
та Москвы это незначительная цифра.

Как себя чувствуют рестораторы после 
снятия антиковидных ограничений?

Мы видим, что обороты предприя-
тий, в том числе общественного пита-
ния, растут. В первом полугодии 2020-го 
выручка в отрасли составляла пример-
но 113 млрд рублей, во втором, когда 
никаких ограничений не действова-
ло, оборот составил 153 млрд рублей, 
а по итогам января–июня этого года 
он зафиксирован в размере чуть более 
200 млрд.

Нас критиковали за то, что, ког-
да вводили последние ограничения, 
мы говорили, что выручка ресторато-
ров упала не сильно. Вопрос в том, как 
считать: мы оперируем цифрами по всей 
отрасли, которые видим в онлайн-ре-
жиме по данным контрольной техни-
ки. В целом по отрасли снижение соста-
вило порядка 20–30%, но очевидно, что 
были предприятия, выручка которых 
снизилась и в три, и в четыре раза.

Поэтому для конкретных компаний 
существуют индивидуальные меры под-
держки — субсидирование деятельно-
сти. Недавно мэр Москвы Сергей Собя-
нин объявил о новых мерах поддержки, 
в том числе о субсидировании закупок 
средств индивидуальной защиты.

Когда экономика города в целом выйдет 
на допандемийный уровень?

Есть отрасли, которые пока не вер-
нулись к допандемийным показателям. 
Это гостиницы, транспортные услуги, 
вся сфера индустрии туризма и развле-
чений. Например, в транспортной сфе-
ре сложно вернуться к прежним показа-
телям, поскольку сейчас не проводятся 
крупные массовые мероприятия, на ко-
торые традиционно приезжает большое 
число гостей.

Но по целому ряду показателей 
мы уже не просто вышли на допанде-
мийный уровень, а даже превысили 

его. В частности, это промышленность, 
а также сфера продовольственной и не-
продовольственной торговли. Общий 
оборот предприятий торговли и услуг 
в январе–июле 2021 года составил 8 трлн 
рублей, тогда как во втором полугодии 
прошлого года эта цифра составляла по-
рядка 6 трлн.

Интересно, кстати, что при общем 
росте оборота торговли в крупнейших 
ТРЦ посещаемость снизилась на 20%, 
но при этом выросла сумма покупки.

Это произошло из-за роста цен?
Нет, средний чек вырос даже с учё-

том инфляции и роста курсов валют. 
Мы видим, что люди стали реже посе-
щать ТЦ, но за один раз покупать боль-
ше. Пандемия ещё не завершилась, пока 
действуют ограничения, и многие ста-
раются минимизировать лишние кон-
такты. И в целом мы видим изменение 
потребительского поведения — тренд 
на рост онлайн-продаж и трансформа-
цию отношения к покупкам. Торговые 
центры становятся скорее развлека-
тельными площадками и шоурумами, 
где посетители могут оценить тот или 
иной товар и потом заказать его через 
интернет.

В одном из своих интервью Сергей Со-
бянин сказал, что в России невозмож-
но навсегда зачистить коронавирус, как 
в Китае. Но в такой ситуации экономику 
от волны к волне будет постоянно лихо-
радить, а бизнес будет просить всё но-
вой и новой поддержки. Где город будет 
брать деньги?

Мы все постепенно адаптируемся 
к жизни в новых условиях — и государ-
ство, и каждый из нас. Для нас адапта-

ция в первую очередь касается систе-
мы здравоохранения: в Москве, по сути, 
создана ещё одна резервная система 
здравоохранения с общим количеством 
дополнительных коек более 20 тыс.

Также у нас растёт число вакциниро-
вавшихся. Пока, к сожалению, рано го-
ворить о полноценном формировании 
коллективного иммунитета.

А сколько москвичей уже привились?
По данным на середину августа, пер-

вый компонент вакцины от коронави-
руса получили почти 40% жителей 
столицы — это 4,5 млн человек (по ин-
формации депздрава столицы, к 9 сен-
тября число вакцинированных пре-
высило 4,8 млн человек. — «Известия»). 
Мы видим, что многие работодате-
ли, например рестораторы и крупные 
предприниматели, стараются макси-
мально мотивировать своих сотруд-
ников прививаться: если работник вы-
ходит на больничный, это приносит 
им убытки.

А создан ли денежный резерв для суб-
сидирования бизнеса в случае необхо-
димости?

По всем программам поддержки 
до конца года продлены сроки подачи 
заявок. Все они обеспечены лимитами 
в бюджете, и мы их пока не израсходо-
вали. За время пандемии правительство 
Москвы приняло пять пакетов антикри-
зисных мер поддержки столичного биз-
неса, в рамках которых различными ме-
рами поддержки уже воспользовалось 
60,1 тыс. организаций из пострадавших 
отраслей, в которых работают свыше 
700 тыс. человек. Общий объём мер под-
держки составил порядка 100 млрд руб-
лей.

Решён ли вопрос нехватки рабочих-ми-
грантов на стройках?

Эта проблема остаётся. Сегодня Мо-
скве не хватает порядка 200 тыс. ми-
грантов. И мы надеемся, что в ближай-
шее время ограничения на их въезд 
в страну будут смягчаться. Нехватка 
трудовых ресурсов приводит к тому, 
что работодатели, в первую очередь это 
застройщики, перекупают сотрудни-
ков друг у друга, из-за чего растёт сто-
имость их услуг.

Если говорить о периоде до панде-
мии, на протяжении нескольких лет 
цены на жильё в Москве почти не рос-
ли. На фоне пандемии стоимость жи-
лья увеличилась, фактически догнав 
инфляцию за предыдущие годы. Теперь 
рост цен не может не остановиться. Во-
первых, для Москвы фактически закон-
чилась льготная программа ипотечно-
го кредитования. Во-вторых, всегда есть 
какой-то лимит покупательной способ-
ности, по его исчерпании наступает пе-
риод стагнации.

Насколько активно сегодня частный биз-
нес вкладывается в экономику города 
и в какие сферы? Наблюдается ли сниже-
ние инвестиционной активности по срав-
нению с допандемийным периодом?

В Москве снижение темпов инвести-
ций не наблюдалось даже в прошлом 
году — в 2020-м их объём вырос по срав-
нению с 2019-м на 1,7% — до 3,6 трлн руб-
лей. За первый квартал этого года за-
фиксирован рост на 17% относительно 
аналогичного периода 2020-го. Основ-
ные сегменты для инвестирования — 
строительство, промышленность, обо-
рудование.

Речь о российских или иностранных ин-
весторах?

Большинство — это российские ком-
пании, работающие на территории го-
рода. Есть и иностранные инвесто-
ры — на Москву приходится почти 18% 
общероссийского объёма инвестиций 
в основной капитал и около половины 
всех поступающих в Россию прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ). По по-
следним данным Центробанка, объём 
накопленных ПИИ в столице на 1 янва-
ря 2021 года достиг $248,9 млрд. Боль-
ше всего средств поступило из Герма-
нии: накопленные ПИИ из этой страны 
составили $7,4 млрд. Вложения в Мо-
скву из Франции составили $4,6 млрд, 
из Финляндии — $4,1 млрд.

Как правило, иностранцы вклады-
вают средства в компании, которые за-
нимаются финансовой и страховой де-
ятельностью, в сферу торговли, в сектор 
промышленности и высоких техноло-
гий, в недвижимость.

Один из инструментов привлечения 
инвестиций — это комплексное разви-
тие территорий (КРТ), «Индустриаль-
ные кварталы». В июне стало известно, 
что в 2021-м приняты решения о разви-
тии 52 участков бывших промзон, а ещё 
по нескольким десяткам проектов КРТ 
решения должны быть приняты до кон-
ца года. Что это за проекты? Кто из круп-
ных инвесторов примет в них участие?

Программа предполагает осво-
ение порядка 130 площадок, но это 
количество мы будем увеличивать. 
На данный момент мы провели пер-
вичную инвентаризацию существую-
щих промзон. Работу по большинству 
из них мы запустим в этом и следую-
щем году. Это около 2 тыс. га, на кото-
рых появится примерно 33 млн кв. м 
недвижимости, из них только около 
11 млн кв. м — жильё. Часть жилья уй-
дёт на программу реновации, а часть — 
в продажу. Я думаю, что в этом про-
екте примут участие все крупнейшие 
застройщики — по сути, это послед-
няя возможность реализации круп-
ного проекта в пределах МКАД, боль-
ше неосвоенных территорий в городе 
просто нет.

Экономика и бизнес

 « ОБОРОТЫ ПРЕД-
ПРИЯТИЙ, В 
ТОМ ЧИСЛЕ ОБ-

ЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ, 
РАСТУТ. В ПЕРВОМ ПОЛУ-
ГОДИИ 2020-ГО ВЫРУЧКА 
В ОТРАСЛИ СОСТАВЛЯЛА 
ПРИМЕРНО 113 МЛРД РУБ-
ЛЕЙ, А ПО ИТОГАМ ЯНВА-
РЯ–ИЮНЯ ЭТОГО ГОДА  — 
БОЛЕЕ 200 МЛРД
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Папа сможет 
Мужчины будут получать отцовский капитал  
с 2022 года — кому он полагается

Наталья Башлыкова

М ужчины — отцы детей, рож-
дённых от суррогатных мате-

рей, смогут получать маткапитал 
с 2022 года. Об этом «Известиям» сооб-
щили в Минтруде. Как уточнили в ми-
нистерстве, соответствующий зако-
нопроект поступит в правительство 
29 сентября, а в Госдуму — до конца 
года, поэтому сумма в 10,46 млрд руб-
лей на эти цели уже предусмотрена 
в бюджете на 2022-й. Эту меру гото-
вы поддержать в большинстве фрак-
ций парламента. Депутаты убеждены, 
что мужчины, воспитывающие детей, 
должны иметь с женщинами равные 
права. Эксперты также считают новую 
норму логичной.

�� ПРАВО ИМЕЮТ

Как рассказали «Известиям» в Мин-
труде, поправки ведомства в за-
кон «О дополнительных мерах го-
сударственной поддержки семей, 
имеющих детей», расширяющие 
категорию лиц, которые могут рас-
считывать на получение материнско-
го капитала, заработают уже в следу-
ющем году.

«В настоящее время дополнитель-
ные меры господдержки предостав-
ляются в приоритетном порядке 
женщинам — гражданам РФ в связи 
с социальными рисками материн-
ства, охватывающими беременность 
и рождение ребёнка, воспитание де-
тей в неполной семье, возможные 
трудности в трудоустройстве», — ска-
зано в пояснительной записке к до-
кументу. Там уточняется, что право 
мужчины на дополнительные меры 
господдержки по случаю рожде-
ния ребёнка является производным 
от права женщины и может быть ре-
ализовано лишь в случае, если у жен-
щины оно прекратилось по основани-
ям, установленным законом.

— Если же, например, ребёнок рож-
дён суррогатной матерью и родите-
лем для него является только отец, 
а его супруга усыновляет ребёнка, по-
лучить материнский капитал нель-
зя. По решению Конституционного 
суда и в таком случае семьи должны 
иметь право на материнский капи-
тал. С учётом этой позиции Минтру-
дом России были разработаны изме-
нения в законодательство, которые 
позволят семьям, где мужчина яв-
ляется единственным родителем 
второго ребёнка, рождённого после 
1 января 2007 года, а также первого 
ребёнка, рождённого после 1 января 
2020 года суррогатной матерью, по-
лучать материнский капитал, — по-
яснили «Известиям» в пресс-службе 
министерства.

Также там отметили, что законо-
проект был разработан в связи с по-
ручением зампреда правительства 
РФ Татьяны Голиковой. В правитель-
ство он поступит 29 сентября, а в Гос-
думу будет внесён до конца года.

— Реализация законопроекта будет 
осуществляться за счёт средств фе-
дерального бюджета, предусмотрен-
ных в проекте федерального закона 
«О бюджете на 2022 год и плановый 
период 2023–2024 годов», — уточни-
ли в пресс-службе Минтруда.

Согласно финансово-экономиче-
скому обоснованию, которое есть 
в распоряжении «Известий», общий 
объём обязательств федерального 
бюджета в связи с принятием законо-
проекта составит 10,46 млрд рублей.

Также в Минтруде напомнили, 
что размер материнского капитала 
с 1 января 2021 года вырос на 3,7%, 
он составил 483,8 тыс. на первого ре-
бёнка и 639,4 тыс. рублей — на вто-
рого. Планируется, что к 2022 году 
он вырастет до 503,2 тыс. и 665 тыс. 
рублей соответственно.

Для оформления сертификата 
на материнский капитал отцам де-
тей, рождённых суррогатной ма-
терью, нужно будет обратиться 
в ПФР, уточнили в пресс-службе ве-
домства.

�� ВОСТРЕБОВАННАЯ МЕРА

Поддержать законопроект готовы 
в комитете Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветера-
нов.

— При нашей демографической 
ситуации необходимо принимать 
и поддерживать любые меры по ока-
занию финансовой помощи нужда-
ющимся в ней категориям граждан. 
Кто бы как ни относился к суррогат-
ному материнству, но у нас в стране 
оно есть, как и одинокие отцы, кото-
рые точно так же воспитывают де-
тей, как и матери-одиночки. Поэто-
му лично я считаю правильным, что 
эти граждане смогут воспользовать-
ся средствами материнского капита-
ла, — заявил «Известиям» глава коми-
тета, зампред фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов.

Новые нормы нужно поддержать, 
так как они направлены на защи-
ту интересов детей, подчеркнул де-
путат.

Это мнение разделяют в «Справед-
ливой России».

— В данном случае речь идёт о се-
мьях, которые нуждаются в помощи 
государства. Маткапитал — целе-
вые средства, направленные госу-
дарством для ребёнка. Это важная 
мера. Данный законопроект мож-
но  поддержать, — сказал «Извес-
тиям»  первый зампред фракции 
«Справедливой России» Михаил Еме-
льянов.

Во фракциях «Единой России» 
и КПРФ обещали дать оценку зако-
нопроекту после того, как он будет 
внесён на рассмотрение Госдумы.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает, 
что в России давно пора уравнять ро-
дительские права женщин и мужчин. 
По его словам, есть много семей, в ко-
торых отцы выполняют роль и папы, 
и мамы, на этих мужчин ложатся все 
трудности по воспитанию детей. По-
этому это очень справедливая и даже 
немного запоздалая мера, которую 
необходимо поддержать, убеждён 
эксперт.

Сейчас право на получение мате-
ринского капитала есть у следующих 
категорий граждан:

— женщин, имеющих граждан-
ство РФ, родивших (усыновивших) 
первого ребёнка начиная с 1 января 
2020 года, второго ребёнка начиная 
с 1 января 2007 года, третьего или по-
следующих детей начиная с 1 января 
2007 года, если ранее они не восполь-
зовались правом на дополнительные 
меры господдержки;

— мужчин, имеющих гражданство 
РФ, являющихся единственным усы-
новителем второго, третьего ребён-
ка или последующих детей, ранее 
не воспользовавшихся правом на до-
полнительные меры государствен-
ной поддержки, если решение суда 
об усыновлении вступило в законную 
силу начиная с 1 января 2007 года, 
а также с 1 января 2020 года.

Государственного учёта детей 
от суррогатных матерей нет, так как 
эта услуга предоставляется в част-
ных клиниках. Согласно данным Ев-
ропейского центра суррогатного ма-
теринства за 2018 год, в России в год 
рождаются минимум 22 тыс. таких 
детей.

Анастасия Платонова

О травиться арбузом насмерть — ма-
ловероятно, считает криминалист 

Сергей Максимов. По его мнению, та-
кие тяжёлые последствия могут насту-
пить, только если умышленно ввести яд 
внутрь ягоды. История о том, как в Мо-
скве два человека скончались, отведав 
арбуз, а ещё как минимум семеро попа-
ли в больницу, расследуется Следствен-
ным комитетом, Роспотребнадзором 
и прокуратурой. По сведениям источ-
ника «Известий» в правоохранительных 
органах, в крови погибших обнаружены 
следы этиленгликоля. Все пострадав-
шие живут в одном подъезде. Но не все 
отравившиеся накануне ели арбуз, по-
этому версий звучит несколько. Причи-
ной отравления мог стать яд против на-
секомых — им обрабатывали торговый 
зал супермаркета «Магнит», в котором 
продавались арбузы. Правоохранитель-
ные органы не исключают, что токсины 
содержались в стройматериалах, кото-
рые использовались при капремонте 
здания.

�� ЧЕТЫРЕ ВЕРСИИ

В ночь на 9  сентября три человека 
с острым отравлением попали в больни-
цу после употребления арбуза, куплен-
ного в магазине «Магнит». Все они — чле-
ны одной семьи, проживавшей по адресу 
улица Совхозная, дом 16, в Москве. 
10 сентября стало известно, что пожи-
лая женщина и её 15-летняя внучка скон-
чались, а мама девочки оказалась в реа-
нимации. Позже из этого же дома были 
госпитализированы ещё семь человек 

с кишечной инфекцией. Сейчас они чув-
ствуют себя нормально.

Все пострадавшие и две погибшие 
из одного подъезда — четвёртого. След-
ственный комитет возбудил уголовное 
дело по ст. 238 УК («Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности, 
повлёкших по неосторожности смерть 
человека»), говорится в официальном со-
общении ведомства. Московское управ-
ление Роспотребнадзора, в свою оче-
редь, проводит «эпидемиологическое 
расследование и комплекс противоэпи-
демических мероприятий».

При этом известно, что не все отра-
вившиеся угощались арбузами из «Маг-
нита». В частности, как сказала «Извес-
тиям» мать госпитализированного 
мальчика, он арбуз не ел, лёг спать со-
вершенно здоровым, но проснулся но-
чью с признаками отравления.

Официальные версии пока не озву-
чиваются, результатов экспертизы нет, 
но, если судить по мероприятиям, кото-
рые проводились в подъезде в выходные, 
поиск источников отравления ведётся 
по нескольким направлениям.

Первая версия — превышение допу-
стимой дозы нитратов в арбузе.

— «Магнит» передал пробы арбузов, 
продававшихся в магазине на Совхозной 
улице, на повторную лабораторную про-
верку. Её результаты ожидаются в нача-
ле следующей недели. Вся партия арбу-
зов снята с продажи не только в Москве, 
но и в других регионах до выяснения об-
стоятельств случившегося, — заявили 
«Известиям» в компании.

Поставщик красных бескосточковых 
арбузов — индивидуальный предпри-
ниматель Алексей Каныгин из Красно-

дарского края. По словам руководителя 
управления по внешним коммуникаци-
ям компании «Магнит» Антона Карпова, 
изъяты ягоды именно этого сорта. ИП 
снабжает торговую сеть арбузами и дру-
гих сортов, к ним претензий нет. Однако 
в воскресенье вечером корреспондент 
«Известий» обнаружил в соседнем ма-
газине те же самые бескосточковые ар-
бузы в коробках с наклейкой того же по-
ставщика. Администратор уверял, что 
эти арбузы уже от другой компании, 
просто коробка осталась старая.

Вторая версия — нарушение правил 
проведения дезинсекции в магазине 
или в подъезде. Третья — некачествен-
ная водопроводная вода. Жители дома 
сообщают, что им запретили пить воду 
из крана. Четвёртая — нарушение техно-
логии или использование некачествен-
ных материалов при ремонтных рабо-
тах в здании. Капремонт на Совхозной, 
16, идёт уже не первую неделю. Стены 
покрыты свежей штукатуркой, возле 
дома свалены ёмкости для приготов-
ления смесей, банки с краской и строй-
мусор.

Журналисты, прибывшие на место, 
заметили, что сотрудники «Мосгаза» 
исследуют коммуникации и помеще-
ния в доме на предмет утечки. По сло-
вам газовщиков, ничего подозритель-
ного не обнаружено.

�� ИСТОРИЯ ЯДОВ

Следствию предстоит установить, что 
стало причиной гибели двух членов се-
мьи и тяжёлого состояния ещё одного. 
Никаких симптомов отравления не по-
чувствовал только отец скончавшей-

ся девочки — муж женщины, попавшей 
в реанимацию. По предварительным 
данным, он единственный в семье, кто 
не ел ягоду из магазина. Поэтому «глав-
ный подозреваемый» — арбуз, возмож-
но, содержавший недопустимую дозу 
нитратов.

Допустимая доза — 60 мг на 100 г, рас-
сказала «Известиям» доктор медицин-
ских наук, невролог, эксперт Роскаче-
ства Мария Мухина.

— Токсичная доза — 500 мг нитратов, 
то есть если съесть полкило. На отрав-
ление нужно 4–5 часов, нитраты превра-
щаются бактериями кишечника в ни-
триты, которые связывают гемоглобин. 
Но смертельно отравиться очень слож-
но, — отметила она.

В сельхозпродукции, по словам Му-
хиной, могут также присутствовать пе-
стициды, гербициды, различные ин-
сектициды — какой именно яд оказался 
в арбузе, если он действительно там был, 
установит экспертиза.

— Очень важна оценка патологоа-
натомов после забора тканей и жид-
костей. Люди могли отравиться не ар-
бузом, а средствами бытовой химии, 
лекарственными препаратами, — доба-
вила эксперт.

По её словам, такое бурное и дра-
матичное развитие отравления обыч-
но бывает связано с алкоголем, гриба-
ми, бытовой химией или лекарствами.

Накануне инцидента, в ночь на 7 сен-
тября, в помещении магазина про-
изводилась обработка от тараканов. 
В распоряжении «Известий» есть видео 
с камеры, установленной внутри мага-
зина, на которой человек с распылите-
лем в руках ходит между прилавками.

— В ночь на 7 сентября в супермарке-
те проводили дезинсекцию, — рассказал 
Антон Карпов. — Это делается регулярно, 
раз в месяц в соответствии с СанПиНом. 
Работа выполняется квалифицирован-
ным подрядчиком. Заходить можно че-
рез два часа после окончания обработки, 
но мы не на два часа закрывали, а на ночь. 
Обрабатываются плинтусы, щели, двер-
ные проёмы. На продукты, полки, стел-
лажи, кассовое оборудование средство 
не распыляется. 

Специалист по дезинсекции Алексей 
Меньшиков считает, что осуществление 
процедуры в торговом зале, где продук-
ты питания ничем не защищены, нару-
шает правила.

— Компания, которая обслуживает 
объект общественного питания, долж-
на соблюдать инструкцию. Сам заказ-
чик предварительно готовит помеще-
ние: убирает продукцию с витрины или 
помещает её в контейнеры, упаковывает 
в плёнку, холодильники закрывает щи-
тами, — сказал он.

Но даже если ядовитая взвесь попа-
ла на фрукты, а оттуда в желудок, таких 
тяжёлых последствий быть не должно, 
считает специалист.

— Максимум — отравление, которое 
лечится с помощью активированного 
угля, — сказал Алексей Меньшиков. 

Общество

«Дельта» план
В России распространены те же штаммы SARS-CoV-2, что в Монако и Австралии

Мария Недюк, Анна Урманцева

С пециалисты Роспотребнадзора 
предоставили «Известиям» данные 

о том, какие именно варианты корона-
вируса сейчас циркулируют в России. 
На начало сентября 2021 года на терри-
тории страны по-прежнему доминиру-
ют «Дельта» и несколько ответвившихся 
от неё линий — в основном AY.12 и AY.4. 
Эти же разновидности быстро распро-
страняются в Великобритании, Австра-
лии, Монако и других государствах. Что 
касается свойств этих подвидов, то пока 
можно сказать, что они настолько же 
заразны, как и «Дельта», однако с имму-
нологической точки зрения ничем не от-
личаются. Медики утверждают, что вак-
цины будут по-прежнему эффективны, 
а какую-то более детальную информа-
цию о специфических качествах новых 
подвидов можно будет получить толь-
ко со временем.

Сегодня в России по-прежнему до-
минирует штамм «Дельта», а также не-
сколько ответвившихся от него ва-
риантов. Как сообщили «Известиям» 
в Роспотребнадзоре, в основном это 
линии AY.12 и AY.4. Обозначения AY ис-
пользуются в качестве названий суб-
вариантов штамма «Дельта», которые 
отличаются друг от друга единичны-
ми мутациями, пояснила руководитель 
группы геномики и постгеномных тех-
нологий ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Анна Сперанская.

— То есть геновариант «Дельта» 
(он же B.1.617.2) — ствол. Есть отдельные 
ветви, отходящие от него. Их называ-
ют: B.1.617.2.1, B.1.617.2.2, B.1.617.2.3 (и так 
далее до B.1.617.2.25). Также часто мож-
но встретить альтернативные назва-
ния этих же ветвей: AY.1, AY.2 (и так 
далее до AY.25), — рассказала исследо-
ватель.

Ветви, получившие распространение 
в России, активно «захватывают» и дру-
гие страны. Первый вирус AY.4 впервые 
в мире обнаружили 15 сентября прошло-
го года. К 2 сентября 2021-го было найде-
но 242,6 тыс. образцов, что составляет 
8% от общего количества всех последо-
вательностей, свидетельствуют данные 
портала www.outbreak.info, на котором 
исследуются варианты патогена.

— Среди европейских стран этот ва-
риант преобладает в Великобритании. 
Также его много в Австралии, — расска-
зала Анна Сперанская.

Вариант AY.12 впервые в мире был 
найден 7 сентября 2020 года. Количе-
ство выявленных образцов в мире со-
ставляет 2% от общего количества 
последовательностей, собранных с мо-
мента идентификации этой линии. Сре-
ди европейских стран этот вариант ча-
сто встречается в Монако.

Пока нет данных о том, как свойства 
вирусов новых линий AY.4 и AY.12 отли-
чаются в плане клинического течения 
вызываемого заболевания от исход-
ного штамма «Дельта», сказал «Извес-
тиям» директор научно-клинического 
центра прецизионной и регенератив-
ной медицины Института фундамен-
тальной медицины и биологии Казан-
ского федерального университета 
Альберт Ризванов. Эти штаммы поми-
мо перечисленных специалистами Рос-
потребнадзора стран быстро распро-
страняются в США, Израиле и других 
государствах, добавил он.

— Так как в ряде стран эти линии рас-
пространяются быстрее, чем исходный 
вариант «Дельта», можно предположить, 
что какое-то преимущество у них есть, — 
отметил учёный.

Пока нет детальных исследований но-
вых линий варианта «Дельта», отметил 
директор лаборатории геномной инже-

нерии МФТИ Павел Волчков. Есть общее 
понимание того, что этот штамм и его су-
блинии более контагиозны и продолжа-
ют распространяться по миру.

— Мы можем только оперировать 
эпидемиологическими данными. Если 
распространение той или иной ли-
нии происходит быстрее и на большие 
территории, значит, она эффективнее 
и «перспективнее», это естественный 
отбор в действии, — подчеркнул эксперт 
в беседе с «Известиями». — Что касает-
ся конкретных ответвлений, то они бу-
дут постоянно появляться, так как ви-
рус мутирует очень быстро. Вместе 
с функциональными мутациями закре-
пляются так называемые пассажирские 
(уникальные для каждой такой «веточ-
ки». — «Известия»). Насколько они значи-
мы, определить крайне сложно.

Как пояснил учёный, на изучение та-
ких «пассажирских мутаций» и их зна-
чимости у научного коллектива может 
уйти от полугода до года. При этом с точ-
ки зрения иммунологии у новых ли-
ний нет никаких отличий от исходного 
штамма, так как нет мутаций в S-белке, 
добавил Альберт Ризванов.

— А именно этот фрагмент ответствен 
за выработку нейтрализующих антител, 
которые препятствуют проникновению 
вируса в клетку. Таким образом, мож-
но ожидать, что эти линии будут так же 
реагировать на существующие вакци-
ны, как и исходный вариант «Дельта», — 
сказал эксперт.

Появившиеся мутации произошли 
в неструктурных генах вируса, уточ-
нил он.

Помимо перечисленных линий в Рос-
сии в незначительном количестве обна-
руживаются вирусы линии AY.6, но они 
не получили широкого распростране-
ния, подчеркнули специалисты Роспо-
требнадзора. Есть единичные находки, 

представляющие собой другие ветви, 
например AY.10.

Для классификации последователь-
ностей геномов SARS-CoV-2 использу-
ются разные аналитические модели, 
реализованные в виде сервисов и про-
грамм, рассказала «Известиям» Анна 
Сперанская. Увеличение количества 
геновариантов в списках (в базах дан-
ных) определяется не только эволюцией 
вируса, но и тем, как работают алгорит-
мы анализа. Например, есть популярная 
номенклатура Pangolin.

— Самыми первыми Pangolin из обще-
го ствола Delta выделил ветви (линии) 
AY.1–AY.3. После обновления алгорит-
мов анализа 9 августа были выделены 
такие новые линии, как AY.4–AY.12. Об-
новлением алгоритмов анализа от 24 ав-
густа были также ветви AY.13–AY.25, — 
рассказала Анна Сперанская.

До выхода перечисленных обновле-
ний алгоритмов анализа Pangolin все ва-
рианты классифицировали просто как 
исходный «Дельта»-вариант. А название 
«Дельта плюс» относилось изначаль-
но только к AY.1. Интересно, что имен-
но этого варианта в России нет, в базах 
представлена только одна такая после-
довательность.

В ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора пояснили, что сейчас анализ 
и мониторинг ситуации по распростра-
нению геновариантов SARS-CoV-2 про-
водится по данным, поступающим 
на портал VGARus (Virus Genome 
Aggregator of Russia). Этот ресурс был 
зарегистрирован в июне 2021 года. Сей-
час более двух десятков российских 
научных организаций загружает туда 
сиквенсы (расшифровка геномных по-
следовательностей) SARS-CoV-2. На на-
чало сентября на портал выложено более 
25 тыс. последовательностей — это пол-
ные геномы и фрагменты гена S-белка.

« КТО БЫ КАК 
НИ ОТНО-
СИЛСЯ К СУР-

РОГАТНОМУ МАТЕРИН-
СТВУ, НО У НАС В СТРАНЕ 
ОНО ЕСТЬ. КАК И ОДИНО-
КИЕ ОТЦЫ, КОТОРЫЕ ТОЧ-
НО ТАК ЖЕ ВОСПИТЫВАЮТ 
ДЕТЕЙ, КАК И МАТЕРИ-
ОДИНОЧКИ
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Сергей Сычёв

Г лавный приз 78-го Венецианского 
кинофестиваля получила режиссёр 

из Франции Одри Диван за фильм «Со-
бытие». Для российских синефилов это 
стало неожиданностью, так как в лич-
ных топах отечественных журналистов 
фильм не фигурировал, а в голосовании 
критиков журнала «Искусство кино» за-
нимал второе место снизу. В то же время 
западные критики сразу ставили картине 
100 из 100, отмечая, что своевременнее 
и точнее ничего было снять невозможно.

«Событие» снят по мотивам одно
имённого автобиографического рома
на Анни Эрно. Время и место действия — 
Франция 60х, хотя это не слишком 
педалируется поначалу. Анамария Вар
толомей играет 23летнюю студентку, 
которая решила сделать подпольный 
аборт. Её окружение, включая отца ре
бёнка, даже мысль об аборте отвергает 
с негодованием, а девушка из рабоче
го класса осознаёт, что если она при
мет роль материодиночки, то учёба 
на этом закончится и никакого светло
го будущего ни у неё, ни у ребёнка не бу
дет. За аборт ей грозит тюрьма, и только 
нелегально и тайно можно решить эту 
неожиданную проблему.

Эта тема не первый раз поднима
ется в кино, да и фестивали её обычно 
поддерживают. Достаточно вспомнить 
«Веру Дрейк» Майка Ли («Золотой лев» 
в Венеции 2004 года), «4 месяца, 3 неде
ли и 2 дня» Кристиана Мунджиу («Золо
тая пальмовая ветвь» в Канне 2007 года) 
или хотя бы недавний артхит «Никогда, 
редко, иногда, всегда» Элизы Хиттман 
(Гранпри жюри на прошлогоднем Бер

линале). В июле в Канне была картина 
Lingui МахаматСалеха Харуна, правда, 
она осталась без призов.

Поэтому велик соблазн считать ре
шение жюри Венеции под управлени
ем корейского режиссёра Пон Джунхо 
конъюнктурным и связывать его ещё 
и с тем, что жюри состояло в значитель
ной степени из женщин. Для российской 
прессы этот вердикт стал сюрпризом.

— Дело тут не только в том, что «Собы
тие» — про аборты и нелёгкую женскую 
долюшкудолю, — считает кинообоз
реватель РЕН ТВ Николай Никулин. — 
Такие ленты  — обязательная часть 
программы, их берут хотя бы ради при
личия и статуса. А в том, что ничем дру
гим он непримечателен. Слабый сюжет, 
топорные персонажи, зато тема такая, 
от которой зальёшься слезами. Но не од
ними же слезами оценивать художе
ственные достоинства.

«Невероятно деликатный, тончай
ший регистр, в котором снят и сыгран 
этот фильм, только подчёркивает воз
растающий ужас ситуации, в которой 
оказалась Анна, — пишет, в свою оче
редь, Variety. — В какойто момент он до
стигает реализма бодихоррора, осо
бенно в момент, когда Анна пытается 
добиться контроля над эмбрионом вну
три неё. И тогда её тело отвечает так, 
как Анна не могла ожидать, а теперь 
и справиться не может. Переживания 
героини переданы эмпатичным взгля
дом и контрастируют с мужчинами, 
которые постоянно твердят Анне, что 
надо перестать бороться и соблюдать 
закон».

— Вкусы западные связаны с социаль
ными критериями и политкорректно

стью, — отметил киновед, программный 
директор ММКФ Кирилл Разлогов. — 
Хотя «Событие», безусловно, заслу
живает внимания, в списки предпо
чтений наших критиков фильм войти 
не мог, а вот для итальянской публики 
победа фильма была вполне предска
зуемой. Речь о «женской» теме и обра
щении к болезненной проблеме, за что 
картина и получила приз.

Музыку к «Событию» написали 
уральские композиторы Евгений 
и Александр Гальперины, так что приз 
всё же немного и для России тоже. В оте
чественный прокат фильм пока не ку
плен. То же можно сказать о большин
стве других призёров.

«Рука Бога» Паоло Соррентино (Гран
при жюри) выйдет 15 декабря на Netflix, 
минуя кинотеатры. На две недели рань
ше там же появится «Власть пса» Джейн 
Кэмпион (лучшая режиссура). 31 декаб
ря на Netflix же окажется «Пропавшая 
дочь» Мэгги Джилленхол (лучший де
бют). «На работе: Пропавшие 8» (приз 
Джону Арсилье за лучшую мужскую 
роль) — это вообще минисериал HBO. 
Словом, из победителей Венеции в про
кате стоит ожидать только «Параллель
ные матери» Педро Альмодовара, кото
рые выйдут у нас 11 ноября. Пенелопа 
Крус получила награду за лучшую жен
скую роль в этой картине.

Российское кино тем временем про
должает будоражить международную 
арену. «Капитан Волкогонов бежал» 
Алексея Чупова и Наташи Меркуловой 
получил восторженные оценки не толь
ко от российской прессы, но и от веду
щих западных изданий. И это даже при 
том, что оценить стилизацию авторов, 

превративших конец 30х в СССР в уль
трастильное визуальное и музыкаль
ное пространство, можно было только 
обладая хорошим знанием этой эпо
хи. Отечественному зрителю здесь всё 
ясно, а западному нужно объяснять, как 
это уже приходилось делать в этом году 
с «Петровыми в гриппе»: многие зару
бежные рецензенты не считали фанта
стический пласт как гротеск.

— Юра Борисов, наш «фестиваль
ный Александр Петров», традиционно 
на экране лыс и брутален, — рассказал 
о фильме Николай Никулин. — «Капи
тан Волконогов бежал» имел все шан
сы взять приз, но, как шутили в кулуарах, 
главный герой — белый цисгендерный 
мужчина, а сейчас им очень нелег
ко. В отличие от ленты Матушинско
го «Не оставляй следов» и откровенно 
слабой драмы Васяновича «Отражение», 
злостный каратель капитан Волконогов 
хотя бы ищет покаяния. Да и сама исто
рия подана не как исторический доку
мент (капитан НКВД ходит в красных 
спортивках откудато из 90х), а как го
голевский абсурд. Герою нужно встре
титься с родственниками расстрелян
ных, познакомиться с самыми разными 
судьбами и постараться заслужить про
щение.

Для большей же части зрителей 
всего мира Венеция стала (в отличие 
от прошедшего фестиваля в Канне) пло
щадкой самых интригующих голливуд
ских премьер сезона. Прежде всего это 
«Дюна» Дени Вильнёва, но были также 
«Последняя дуэль» Ридли Скотта и «Про
шлой ночью в Сохо» Эдгара Райта. Все 
эти картины выйдут в России до конца 
осени, а «Дюна» — уже на этой неделе.

«Большинство россиян не понимают важности персональных данных»
Первый заместитель гендиректора Главного радиочастотного центра Людмила Куровская — о том, как государство собирается защищать личную информацию граждан

Роман Кильдюшкин  

В России создан первый Центр пра-
вовой помощи в цифровой среде, 

специалисты которого будут бесплат-
но консультировать граждан, ставших 
жертвами незаконного использова-
ния персональных данных, насчёт от-
стаивания их прав и интересов. Об этом 
«Известиям» рассказала первый заме-
ститель гендиректора ФГУП «Главный 
радиочастотный центр» (предприя-
тие, подведомственное Роскомнадзо-
ру, которое занимается научно-иссле-
довательскими и экспериментальными 
работами в сфере связи, ИТ и инфо-
безопасности) Людмила Куровская. 
Юристы и ИТ-специалисты центра уже 
в этом году начнут рассматривать об-
ращения граждан и помогать им со-
ставлять правильные исковые заявле-
ния в суд по теме персональных данных.

«Известия» узнали о создании Центра 
правовой помощи гражданам в циф-
ровой среде. Чем будет заниматься но-
вая структура?

Главная задача центра — защита 
прав и интересов граждан при наруше
ниях и незаконных действиях, которые 
связаны с использованием их персо
нальных данных. Я имею в виду при
чинённый материальный, моральный 
и иной вред.

К сожалению, большинство рос
сиян не имеют представления о важ
ности персональных данных, не зна
ют своих прав, зачастую не вникают 
в текст документа, который им предо
ставляют для подписания в организа
циях, на сайтах. Приходится конста

тировать: далеко не каждый человек 
может вспомнить, кому и когда он оста
вил сведения о себе и для каких целей.

Закон встаёт на защиту персональ
ных данных каждого гражданина, 
но не будет работать эффективно без 
поддержки самого человека. Мы на
деемся, что пострадавшие будут сами 
сообщать о незаконном использова
нии своих данных в соответствую
щие органы, включая наш центр. А он, 
в свою очередь, — оказывать гражда
нам консультативные, юридические 
услуги и правовую помощь. В том чис
ле защищать право на неприкосновен
ность частной жизни, чести, достоин
ства и деловой репутации гражданина 
в цифровой среде.

Услуги для граждан будут платными?
Любую помощь граждане получат 

бесплатно. Наш центр — это социаль

ный проект. И создаётся он как самосто
ятельное структурное подразделение 
ФГУП «Главный радиочастотный центр».

Также мы будем заниматься про
светительской работой: разъяснять 
широкой аудитории, какой информа
цией в каком случае можно делиться 
с коммерческими компаниями, госуч
реждениями, онлайнресурсами, когда 
лучше ограничиться лишь самыми ос
новными сведениями и когда данные 
следует держать в строгом секрете.

Вы — первый заместитель гендиректора 
центра, а теперь возглавите Центр пра-
вовой помощи гражданам в цифровой 
среде. Почему?

Здесь много общего с моей прежней 
работой. Более 40 лет я отдала служ
бе в прокуратуре. Я кандидат юриди
ческих наук, заслуженный юрист РФ. 
В 2019 году я ушла на пенсию с долж
ности начальника управления методи
коаналитического обеспечения надзо
ра за процессуальной деятельностью 
органов предварительного расследо
вания и оперативнорозыскной дея
тельностью Генпрокуратуры. В 2019м 
начался новый виток моей карье ры — 
во ФГУП «ГРЧЦ», где я стала первым 
заместителем гендиректора. В бли
жайшее время по предложению ру
ководства Роскомнадзора я перейду 
на должность директора Центра пра
вовой помощи гражданам в цифровой 
среде.

Когда начнётся плотная работа экспер-
тов?

Юристы и ИТспециалисты центра 
уже в этом году начнут рассматривать 

обращения граждан. Консультация, 
подготовка жалобы в соответствую
щий орган власти, формирование ис
кового заявления, обращение в суд 
и представление в нем требований за
явителя — всем этим в первую очередь 
мы и будем заниматься.

Более того, мы уже начали подго
товку к исковой работе и получили 
первые отзывы — знаем, над чем нам 
предстоит работать.

Почему с точки зрения государства по-
тенциально опасно то, что интернет-сер-
висы собирают персональные данные 
россиян?

Недобросовестные сервисы могут 
эти данные перепродать. В последнее 
время едва ли не каждый из нас стал
кивался с ситуацией, когда ему под ви
дом сотрудников какоголибо учреж
дения звонят на мобильный, называют 
его полное имя, адрес, возраст, имена 
членов семьи и раскручивают отрабо
танную мошенническую схему с вы
могательством денег или выужива
нием дополнительной информации, 
чтобы впоследствии очистить банков
ский счёт. Откуда у них все эти данные? 
Очевидно, что некто, имеющий доступ 
к базе фирмы, с которой гражданин 

вступил в деловые отношения, пере
дал или продал личную информацию 
мошенникам.

Считаете ли вы, что некоторые сервисы 
собирают избыточные данные?

Да. Государство обязано обеспе
чить безопасность граждан, в том 
числе защитить их персональные дан
ные. Помимо прочего убавить аппе
титы некоторых онлайнсервисов, 

которые собирают избыточную ин
формацию о клиентах. Так, на сайтах 
некоторых автодилеров вы не узнае
те цену интересующей модели, пока 
не оставите ФИО, адрес почты и но
мер телефона во всплывающем окне. 
Грешат и мебельные салоны, и сете
вые ритейлеры электроники, кото
рые фактически принудительно со
бирают вашу личную информацию 
через чатботы перед тем, как отве
тить на вопрос о характеристиках то
вара или его наличии.  Часто это дела
ется в корыстных интересах, например 
для рассылки рекламы. С моей точки 
зрения, любая информация до заклю
чения сделки должна предоставлять
ся без условия обработки персональ
ных данных.

В каких ситуациях чаще всего становят-
ся уязвимыми персональные данные 
в Сети?

Операторы нередко, получая от че
ловека согласие на обработку персо
нальных данных только в части пре
доставления их конкретным лицам, 
распространяют их где угодно. Эта си
туация порождает криминальные воз
можности использования персональ
ных данных.

Идут ли россияне в суд с такими кейсами?
Люди редко обращаются в суд или 

в Роскомнадзор, что связано с правовым 
нигилизмом наших соотечественников. 
Это очень острая проблема. Надеюсь, 
с помощью нашего центра мы её решим 
и обращение в суд за защитой своих ин
тересов станет нормой.

Связана ли эта проблема с недочётами 
в российском законодательстве?

Да. Сегодня в законе персональные 
данные рассматриваются только с точ
ки зрения их обработки. Не оценивают
ся такие действия, как снятие и наложе
ние конфиденциальности. Необходимо 
более чётко закрепить действия опе
раторов в случае, если человек снача
ла сделал информацию о себе общедо
ступной, а затем её скрыл.

Культура

Общество

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

« ЛЮДИ РЕДКО ОБРАЩАЮТСЯ В СУД ИЛИ РОСКОМ-
НАДЗОР, ЧТО СВЯЗАНО С ПРАВОВЫМ НИГИЛИЗМОМ 
НАШИХ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ. ЭТО ОСТРАЯ ПРОБ-

ЛЕМА. НАДЕЮСЬ, С ПОМОЩЬЮ НАШЕГО ЦЕНТРА МЫ ЕЁ РЕШИМ 
И ОБРАЩЕНИЕ В СУД СТАНЕТ НОРМОЙ

СИНГЛ НЕДЕЛИ

КЛИП НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

Radiohead «If You Say the Word»
Группа Radiohead решила перевыпу-
стить под одной обложкой два сво-
их альбома начала 2000-х — «Kid A» 
и «Amnesiac». Но помимо ранее из-
вестного материала комплект бу-
дет включать и прежде неизданные 
треки, собранные на отдельном дис-
ке «Kid Amnesiae». Одна из этих компо-
зиций — «If You Say the Word» — была 
на днях опубликована в качестве син-
гла. И песня не кажется устаревшей, 
хотя с момента её создания прошло 
больше 20 лет. Насыщенное, мрачно-
меланхоличное звучание прекрас-
но вписывается в стилевую канву со-
временного творчества Radiohead. Да, 
традиционная роковая основа здесь 
сильнее, чем экспериментальная со-
ставляющая, которая вышла на пер-
вый план в альбоме «King of Limbs» 
и более поздних записях. Мелодика 
же, базирующаяся буквально на не-
скольких звуках, с одной стороны, по-
проще, чем сейчас, а с другой — это ас-
социируется с «мантрами» 2010-х.

Нельзя сказать, что «If You Say the 
Word» производит сильное впечатле-
ние. И, в общем, понятно, почему она 
не вошла ни в «Kid A», ни в «Amnesiac». 
Всё-таки песня проходная, если такое 
слово в принципе уместно в отноше-
нии великой группы. Однако, учиты-
вая, как редко Radiohead в последние 
десять лет выпускает новый матери-
ал, любой подобный раритет — на вес 
золота.

Lana Del Rey «Arcadia»
Лана Дель Рей повторно анонсиро-
вала свой альбом «Blue Banisters». 
Релиз был запланирован на 4 июля, 
причём ещё весной певица выпусти-
ла сразу три трека с него. Мы тогда 
отмечали исключительную продук-
тивность Ланы: ведь её предыдущий 
лонгплей «Chemtrails Over the Country 
Club» вышел в феврале 2021-го. Увы, 
получилось как в анекдоте: «Не шмог-
ла я, не шмогла». А может, просто ре-
шено было не мешать продажам 
«Chemtrails». Так или иначе, новая 
дата — 22 октября, а пока можно по-
слушать четвёртый сингл — «Arcadia». 
И, что важно, в отличие от трёх преды-
дущих он удостоился клипа.

«The Metallica Blacklist»
Группа Metallica решила отметить 
30-летие своего безымянного «чёр-
ного» альбома с невиданным раз-
махом. Мало того, что выпустила по-
дарочный бокс, включающий 14 CD 
(да-да, 14), 6 DVD и 6 виниловых пла-
стинок, на двух из которых, кстати, 
легендарный концерт 1991 года в Мо-
скве. Помимо этого на стримингах 
появился 53-трековый сборник «The 
Metallica Blacklist»: на нём множество 
звёзд — в диапазоне от Кори Тэйлора 
из Slipknot до джазовой дивы Имель-
ды Мэй — поют кавер-версии всех пе-
сен альбома.

Некоторые композиции получи-
ли по два-три варианта, а, например, 
«Nothing Else Matters» представлена 
и вовсе в 12 версиях. Среди них — рос-
кошная запись Дэйва Гаана, прибли-
зившего металл-балладу к сумрачной 
лирике Depeche Mode. Заслуживает 
внимания и кавер Майли Сайрус: поп-
звезда, последние годы всё больше 
модулирующая в сторону рока, де-
монстрирует здесь впечатляющие 
вокальные возможности.

Большинство ремейков очень 
уважительны к оригиналам. Из-за  
этого даже становится скучнова-
то: ну что толку петь «Enter Sandman» 
так же жёстко и агрессивно, как сама 
Metallica? Лучше-то всё равно не по-
лучится. Не разумнее ли спеть иначе?

Потому, на наш взгляд, в выигрыше 
оказались те артисты, которые силь-
нее всего переосмыслили материал. 
«Докатились», — воскликнут хардкор-
ные металлисты. Но ведь и за ориги-
нальный «чёрный» альбом Metallica 
упрекали в потворстве массовым вку-
сам и коммерческим трендам. Что 
не помешало ему стать великим.

Ни в описании на YouTube, ни в са-
мом ролике не указаны его создате-
ли. И создаётся впечатление, что это 
почти любительская работа. Снача-
ла Лана просто поёт в гостиничном 
номере, затем её изображение на-
кладывается на мультяшный космос 
будто из самой дешёвой библиотеки 
спецэффектов, а на тело самой певи-
цы проецируются городские виды. Об-
винения в безвкусице были бы впол-
не справедливы, но, надо полагать, это 
сознательное решение — игра в про-
стоту и искренность, а ещё — в наив-
ное ретро. Ведь такое видео вполне 
могло бы быть снято в 1980-х каким-
нибудь независимым исполнителем 
на камеру 16 мм. И в этом его прелесть.

Да и песня прекрасная.

Сергей Уваров

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru
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Спорт

«Нижнего» планка
Новичок РПЛ сделал подножку самой яркой команде лиги

Алексей Фомин 

Московское «Динамо» 12 сентября не-
ожиданно уступило в матче седь-

мого тура чемпионата России «Нижне-
му Новгороду» (1:2) и отпустило вперёд 
конкурентов в борьбе за медали. По-
беда «Спартака» над «Химками» дала 
болельщикам надежду, что команда 
выходит из кризиса. 11 сентября крас-
но-белые выиграли у подмосковного 
клуба со счётом 3:1. В нынешнем сезоне 
они ещё ни разу не побеждали с разни-
цей более чем в два мяча.

Также в прошедшем туре «Зенит» 
одолел дома грозненский «Ахмат» (3:1) 
и удержал лидерство в РПЛ, «Сочи» 
и московский «Локомотив» продолжа-
ют преследование клуба из Северной 
столицы благодаря своим домашним 
победам. Южане взяли верх над «Уфой» 
(3:1), а «железнодорожники» — над са-
марскими «Крыльями Советов» (2:0). 
ЦСКА потерял очки в Туле, сыграв вни-
чью с местным «Арсеналом» (2:2), в каче-
стве главного тренера которого дебю-
тировал Миодраг Божович.

�� «ДИНАМО» —  
«НИЖНИЙ НОВГОРОД»

Уже почти год работает Сандро Шварц 
в должности главного тренера «Дина-

мо», и даже в проигранных матчах ата-
кующий стиль его команды радует глаз. 
Не говоря уже о прогрессе российской 
молодёжи в лице Арсена Захаряна, Кон-
стантина Тюкавина и Даниила Фомина. 
В нынешнем сезоне бело-голубые уже 
успели побывать на вершине турнир-
ной таблицы, с которой ушли после ни-
чьей с «Локомотивом» (1:1), где бело-го-
лубых сгубила лишь слабая реализация 
моментов.

Но в воскресенье динамовцы прове-
ли, возможно, худший матч при Шварце. 
Казалось, нынешний их уровень не по-
мешает одолеть новичка РПЛ «Ниж-
ний Новгород». И гол Дениса Макарова 
на 13-й минуте вроде бы это подтверж-
дал. «Динамо» не лучшим образом оты-
грало первый тайм, но ушло на перерыв, 
ведя в счёте. А вторую половину встре-
чи команда полностью провалила. Про-
блемы начались ещё на 52-й минуте, ког-
да Диего Лаксальт, борясь с Алексеем 
Козловым, сыграл в своей штрафной 
площади рукой.

Арбитр Виталий Мешков назначил 
пенальти, но Тимур Сулейманов про-
бил выше ворот. А ближе к концу встре-
чи подопечные Александра Кержакова 
перевернули ход игры с ног на голову. 
На 75-й минуте Игорь Горбунов сравнял 
счёт, а на 83-й Николай Калинский вы-
вел гостей вперёд. «Динамо» могло от-

скочить и спасти встречу, Лукас Масо-
эро придержал в своей штрафной рукой 
Вячеслава Грулёва.

Мешков вновь назначил пенальти — 
теперь уже в ворота «Нижнего Новгоро-
да». Шла последняя, 89-я минута основ-
ного времени. К 11-метровой отметке 
подошёл Клинтон Н’Жи, но его удар от-
бил Артур Нигматуллин. Поражение 
от «Нижнего» оставило «Динамо» на чет-
вёртом месте в четырёх очках от «Зени-
та». Нижегородцы оторвались от зоны 
переходных матчей на шесть очков и за-
кончат этот тур в первой восьмёрке РПЛ.

�� «СПАРТАК» — «ХИМКИ»

Главный тренер «Спартака» Руй Вито-
рия тяжело провёл вторую половину 
лета. Его команда угодила в середину та-
блицы РПЛ. Она вылетела из Лиги чем-
пионов, без вариантов проиграв лисса-
бонской «Бенфике» (0:2; 0:2), а в первых 
шести турах чемпионата страны побе-
дила лишь дважды, минимально обы-
грав «Крылья Советов» и екатеринбург-
ский «Урал».

Казалось, что Витория находится 
на грани отставки. Особенно на фоне 
публичной критики в его адрес со сто-
роны супруги владельца «Спартака» 
Леонида Федуна Заремы Салиховой, 
по мнению ряда источников, продол-
жающей влиять на политику клуба. 
Но в перерыв на игры сборных порту-
галец удержался во главе команды и по-
лучил возможность хоть немного пора-
ботать с ней на тренировках, чего не мог 
даже в межсезонье, поскольку основ-
ная часть футболистов команды игра-
ла на чемпионате Европы.

Пока был перерыв, «Спартак» продал 
в английский «Вест Хэм Юнайтед» сво-
его полузащитника Алекса Крала. Отча-
сти это было связано с необходимостью 
вписаться в лимит на легионеров, заявив 
в РПЛ новичка команды защитника Мак-
симилиано Кофрие. Его приобретение 
вызвало жёсткую критику в адрес руко-
водства «Спартака» со стороны болель-
щиков ввиду того, что ранее 24-летний 
бельгиец выступал только за аутсайде-
ров своего национального чемпионата.

«Химки» в этом сезоне не показывают 
результатов, которые были в прошлом 
чемпионате, когда клуб добился высше-
го достижения в своей истории — вось-
мого места в элитном дивизионе чем-
пионата России. В первых шести турах 
команда Игоря Черевченко набрала 
столько же очков, сколько и «Спартак». 
Это пока ей позволяет избегать борь-
бы за выживание, хотя зона вылета на-
ходится от подмосковного клуба не так 
далеко.

В последние дни трансферного 
окна химчане арендовали у спартаков-
цев нападающего Резиуана Мирзова. 
Он уже уходил в аренду в подмосков-
ный клуб год назад и стал одним из ли-
деров команды в прошлом сезоне.

Но помочь в субботней игре не смог, 
что вызвало скандал. Раньше было тра-
дицией, что арендованный игрок не вы-
ходил на поле против клуба, который 
владеет правами на него. Год назад та-
кие договорённости официально были 
запрещены, но мало кто сомневался, что 
они возможны на неформальной основе, 
так как отсутствие игрока на поле всег-
да можно объяснить травмой или тем, 
что он слабее других в данный момент.

Как только в первой половине дня 
матча стало известно, что 28-летний 
форвард не сыграет против «Спарта-
ка», в соцсетях возникла волна негодо-
вания, которую усилили высказыва-
ния представителей клубов. Министр 
спорта Московской области Роман Те-
рюшков отверг версию о договорён-
ностях между клубами, призвал не ис-
кать подводных камней и сослался на то, 
что Мирзов не готов играть полный матч 
и восстанавливается. Генеральный ди-
ректор «Химок» Сергей Анохин в разго-
воре со «Спорт-Экспрессом» переадре-
совал вопрос министру.

Анастасия Плетнёва 

В Челябинске 12 сентября завершились 
открытые прокаты сборной России — 

мероприятие, которое, по сути, стало 
тренировкой фигуристов перед зрите-
лями. В этом году все выступали в костю-
мах, даже если они были пошиты толь-
ко для этого старта. Основная цель таких 
контрольных прокатов — оценить сами 
программы и внести нужные коррек-
тивы. Тем более этот сезон предолим-
пийский. Хедлайнерами прокатов стали 
Александра Трусова и Алёна Косторная, 
которые в межсезонье вернулись от Ев-
гения Плющенко к Этери Тутберидзе.

�� БОРЬБА ЗА ТРЕТЬЮ ПУТЁВКУ

В танцах не смогли принять участие 
чемпионы России Александра Степа-
нова/Иван Букин, поэтому в их отсут-
ствие, очевидно, всё внимание было 
приковано к чемпионам мира и Евро-
пы Виктории Синициной/Никите Каца-
лапову. В ритм-танце они показали фанк 
в уличном стиле — такова обязательная 
тема в этом сезоне. Для этой пары до-
вольно необычная постановка, потому 
что зрители привыкли видеть их в бо-
лее лиричных номерах. Но спортсмены 
вместе со своим тренером Александром 
Жулиным остались верны себе в произ-
вольном танце, сделав программу под 
Второй концерт Рахманинова.

Даже в отсутствие Степановой/Бу-
кина понятно, что именно они будут бо-
роться за первое-второе место в сбор-
ной с Синициной/Кацалаповым. А вот 
на третью путёвку будут претендо-
вать все остальные — и явного лидера 
пока ещё нет. Не с точки зрения техни-
ки, о чём рано ещё говорить в середи-
не сентября, а именно с программной 
стороны. Пожалуй, здесь выделяются 
Тиффани Загорски/Джонатан Гуррей-
ро со своим индийским ритм-танцем, 
но что там с произвольным — непонят-
но, спортсмены его пока не показывали.

В мужском одиночном катании си-
туация сейчас, пожалуй, интереснее 
всего. В основном все фигуристы на-
чинают соревноваться на внутренних 
стартах и «челленджерах», а у одиноч-
ников есть задача посерьёзнее. Точнее, 
даже не для нескольких человек, а для 
одного — ещё нужно определиться, кто 
это будет. Дело в том, что на чемпиона-
те мира в Стокгольме Михаил Коляда 
и Евгений Семененко завоевали право 
на три путёвки на Олимпийские игры, 
но вот третью ещё требуется подтвер-
дить. Сделать это нужно на турнире 
Nebelhorn Trophy в Германии. Так что, 

вероятно, на открытых прокатах как раз 
и решалось, кто туда поедет.

Коляда и Семененко, как участники 
чемпионата мира, в Оберстдорфе по-
мочь не смогут, так что они просто пре-
зентовали программы. Евгений показал 
свой настрой и доказал неслучайность 
его прорыва в прошлом сезоне — в Че-
лябинске он исполнил два четверных 
в короткой и три в произвольной. Ми-
хаил поменял постановку в короткой 
за неделю до прокатов на песню «Памя-
ти Карузо» и, кажется, вместе с тренера-
ми не прогадал — программа в стиле его 
показательного под песню Шарля Азна-
вура. В произвольной — «Список Шинд-
лера», который может зазвучать мощнее, 
если откататься чисто. Сейчас Коляда 
пытается вставить в программы ещё 
один четверной — сальхов.

Но претендентов на поездку 
на Nebelhorn Trophy оставалось мно-
го. Это мог быть чемпион Европы Дми-
трий Алиев, но он сам сказал о том, что 
в Германии участвовать не собирает-
ся. Да и форма пока не лучшая — не шли 
ни четверные, ни тройные аксели. 
Из оставшихся лучше других смотре-
лись ученики Светланы Соколовской: 
Александр Самарин и Марк Кондратюк. 
Александр, кажется, восстановился по-
сле травм и снова готов демонстриро-
вать свои огромные четверные лутцы. 
Марк тоже находится в неплохой фор-
ме — прыгает четверные во второй поло-
вине программы. Макар Игнатов, Артур 
Даниелян, Андрей Мозалев и Пётр Гу-

менник пока находятся не в таких кон-
дициях, чтобы бороться за путёвку.

�� СБЫВШАЯСЯ МЕЧТА

В парах основное внимание было при-
ковано ко второй разминке — Алексан-
дра Бойкова/Дмитрий Козловский, Ана-
стасия Мишина/Александр Галлямов 
и Евгения Тарасова/Владимир Морозов 
считаются лидерами сборной и будут 
бороться за все медали главных стар-
тов. Сместить кого-то из них могут Да-
рья Павлюченко/Денис Ходыкин, кото-
рых на прокатах не было из-за травмы 
спины Дениса. Бойкова/Козловский 
всё ещё пытаются справиться с выбро-
сами — ни в короткой программе под 
«Лебединое озеро», ни в произвольной 
«Малагенья» они толком не получились. 
Зато появился каскад тройной сальхов + 
ойлер + тройной сальхов. Мишина/Гал-
лямов оставили короткую «Эсмераль-
ду» и поставили новую произвольную 
под «Метель» и «Время, вперёд!» Геор-
гия Свиридова. Готовы хорошо — толь-
ко одна ошибка на сальхове у Анастасии. 
Тарасова/Морозов, кажется, понемно-
гу возвращают уверенность в прыжках 
после перехода в группу Тутберидзе — 
Женя сделала «бабочку» на сальхове, 
но в остальном было чисто. Владимир 
не смог поднять партнёршу в поддерж-
ку — такая ошибка часто у него про-
скальзывает.

В первой разминке были не такие 
известные пары — Ясмина Кадырова/

Иван Бальченко, Карина Акопова/Ники-
та Рахманин и Юлия Артемьева/Миха-
ил Назарычев. Недочёты были у каждого 
из дуэтов, но они вряд ли будут претен-
дентами в Пекин. Зато это будущее пар-
ного катания, и на их потенциал инте-
ресно смотреть уже сейчас. Ойлерные 
каскады, зубцовые прыжки и многое 
другое — здесь проглядывается техни-
ческое усложнение, которое уже при-
шло в одиночное катание.

Конечно, главной интригой выход-
ных дней стали программы девушек-
одиночниц. Невероятно воздушные 
и музыкальные программы Ксении 
Синицыной, обрамлённые современ-
ной постановкой под музыку из сериа-
ла «Ход королевы», прошлогодний блюз 
и новое танго Майи Хромых, лиричная 
«Турандот» Дарьи Усачевой, воинствен-
ная «Мулан» Софьи Самодуровой и неж-
ные постановки Елизаветы Нугумано-
вой — это то, чем запомнилась первая 
разминка. Ультра-си у фигуристок там 
тоже были — Хромых выполнила ка-
скад с четверным тулупом и заходила 
на квад-сальхов, а Ксюша пыталась ис-
полнить квад-тулуп.

Всё болид
Ферстаппен и Хэмилтон вновь вылетели с трассы

Данила Слесарев,  
Дмитрий Гарин 

Победителем Гран-при Италии, про-
шедшего 12 сентября, стал пилот 

команды «Макларен» Даниэль Риккар-
до. Австралиец выиграл первую гонку 
с 2018 года. Вторым стал его партнёр 
Ландо Норрис, третьим пилот «Мер-
седеса» Валттери Боттас. Таким об-
разом, «Макларен» оформил дубль 
впервые с 2010 года. Главные фавори-
ты сезона Льюис Хэмилтон и Макс Фер-
стаппен закончили свою гонку в Мон-
це на 26-м круге после столкновения 
друг с другом. Авария выглядела жут-
ковато, но оба пилота не пострадали.

Результаты субботнего спринта 
в Монце немного перемешали при-
вычную стартовую расстановку для 
гонок этого сезона. Несмотря на по-
беду в квалификации и спринте, пи-
лот команды «Мерседес» Валттери 
Боттас из-за штрафа за смену сило-
вой установки начинал гонку с конца 
пелотона. После аварии в субботу гон-
щик «Альфа Таури» Пьер Гасли стар-
товал из боксов, хотя в пятницу пока-
зал шестой результат в квалификации. 
За несколько минут до старта коман-
да француза завезла в боксы болид его 
напарника Юки Цуноды. Механиче-
ские проблемы не позволили японцу 
начать заезд вовсе. А спустя пару кру-
гов гонки Гасли завершил своё высту-
пление из-за технических неполадок.

С первого ряда заезд начинали быв-
шие напарники по команде «Ред Булл» 
Макс Ферстаппен и Даниэль Риккар-
до, а британцы Ландо Норрис и Льюис 
Хэмилтон стартовали прямо за ними. 
Пилоты «Феррари» во главе с Шарлем 
Леклером и итальянец Антонио Джо-
винацци собирались порадовать мест-
ную публику в гонке, расположившись 
на старте позади четвёрки лидеров.

Героем стартового рывка оказался 
пилот «Макларена» Риккардо. Австра-
лиец сумел пройти Ферстаппена и вы-
шел в лидеры гонки уже перед первым 
поворотом. Позади них Хэмилтон обо-
гнал Норриса и пошёл в атаку на Макса, 
но голландец не дал себя пройти. Фер-
стаппен выдавил Льюиса в повороте, 
и британцу пришлось вновь вернуться 
на четвёртую строчку, пропустив Лан-
до вперед. Хэмилтон был недоволен 
действиями своего главного соперни-
ка по чемпионату, и это, как оказалось, 
был не последний жёсткий эпизод гон-
ки с участием лидеров сезона.

Позади четвёрки Карлос Сайнс 
выбил гонщика «Альфа Ромео» Анто-
нио Джовинацци на первом круге, что 
привело к появлению виртуальной ма-
шины безопасности. В конце пелото-
на Никита Мазепин не удержал пре-
имущество над напарником, которое 
получил благодаря спринту: Мик Шу-
махер на старте прошёл российско-
го гонщика.

Даниэль Риккардо уверенно ли-
дировал на протяжении первой по-
ловины заезда. Макс Ферстаппен 
не отставал от австралийца, но не мог 
провести атаку на пилота «Макларе-
на». Норрис удерживал двойной по-
диум для команды, а Льюис Хэмилтон 
был бессилен. Во время серии пит-
стопов главным неудачником стал 
Макс Ферстаппен. Команда ошиблась 
во время смены резины, и голландец 
простоял в боксах долгие 11 секунд. 
Тем временем Хэмилтон наконец про-
шёл Норриса и сильно улучшил свои 
шансы на возврат лидерства в чем-
пионате.

А вторая половина гонки началась 
с события, которое войдёт в историю 
«Формулы-1».

Пит-стоп Льюиса прошёл не так 
гладко, как планировалось, но брита-
нец всё равно должен был уверенно 
опережать Ферстаппена после своей 
остановки. Хэмилтон выехал на трас-
су между Норрисом и Максом, а гол-
ландец не собирался оставаться поза-
ди своего соперника в борьбе за титул. 
Ферстаппен немедля пошёл в атаку 

в первом же повороте. Рискованный 
обгон закончился плохо для обоих ли-
деров чемпионата. Хэмилтон, не желая 
уступать, не оставил места для манёв-
ра голландца, что привело к столкно-
вению. Ферстаппен подлетел на поре-
брике, а затем и на колесе британца. 
В итоге Макс приземлился на болид 
Льюиса. Когда голландец уже выбрал-
ся из болида, Хэмилтон тщетно пытал-
ся выехать из-под машины Макса.

Очередное столкновение между 
Ферстаппеном и Хэмилтоном вновь 
разделит болельщиков на два лагеря. 
В этом сражении никто не хотел усту-
пать — уж слишком накалены страсти 
в нынешнем сезоне. Авария главных 
соперников по сезону была немину-
емой, хотя никто не представлял, что 
она случится уже на Гран-при Ита-
лии. Судьи вряд ли признают кого-ли-
бо из гонщиков виновным в инциден-
те, но «Ред Булл» и «Мерседес» найдут 
детали, по которым можно будет оты-
скать зачинщика столкновения. Таким 
образом, итальянский эпизод в проти-
востоянии Хэмилтона и Ферстаппена 
вновь станет одним из главных момен-
тов нынешнего сезона.

— С моей точки зрения, Хэмилтон 
был максимально некорректен, — от-
метил в беседе с «Известиями» быв-
ший главный конструктор Marussia 
Игорь Ермилин. — Он не оставлял 
на входе в поворот места для Ферстап-
пена, и в итоге они оба попали в ава-
рию.

После столкновения лидеров се-
зона «Макларену», а именно Риккар-
до оставалось не допустить серьёз-
ных ошибок в концовке заезда, чтобы 
впервые с 2012 года взять первое мес-
то. На рестарте Шарль Леклер, кото-
рый неожиданно оказался на второй 
позиции, начал пропускать соперни-
ков. Монегаск уступил Норрису, Пе-

ресу и Боттасу. Ландо Норрис вышел 
на второе место, что давало потрясаю-
щий результат «Макларену» — двойной 
подиум для команды. Ожесточённая 
схватка между Пересом и Боттасом, 
который прорвался к лидерам с по-
следнего места, определяла, кто зай-
мёт третью позицию на пьедестале. 
Но ключевым в этом сражении ста-
ло решение судей. Серхио получил 
штраф в пять секунд за срезку трас-
сы в борьбе с Леклером, что позволи-
ло Валттери даже не пытаться обго-
нять мексиканца на треке.

В итоге Даниэль Риккардо принёс 
долгожданную победу «Макларену», 
а Ландо Норрис финишировал вто-
рым и дополнил феноменальный успех 
команды. Валттери Боттас провёл иде-
альный уикенд и, победив в пятницу 
и субботу, сумел подняться на поди-
ум в воскресенье. Пятёрку замкнули 
Шарль Леклер и оштрафованный Сер-
хио Перес.

— Я удивлён дублем «Макларена» 
в Монце, — продолжил Игорь Ерми-
лин. — Но для современной «Форму-
лы-1» это хорошая история, что могут 
побеждать не только две команды. 
Стоит порадоваться за «Макларен», 
они возвращаются на призовые места.

В конце пелотона Мик Шума-
хер и Никита Мазепин вновь сцепи-
лись между собой. Россиянин выбил 
немца, за что получил штраф. Тем 
не менее Мазепину и так не суждено 
было финишировать. Россиянин со-
шёл из-за технических проблем. Ка-
жется, стоит ждать нового скандала 
не только среди лидеров, но и в коман-
де «Хаас».

— Опять проблемы у Никиты Ма-
зепина,  — заключил Игорь Ерми-
лин. — Оценки пусть дают руководи-
тели команды. Я думаю, это связано 
с тем, что все ресурсы «Хааса» броше-
ны на машину следующего года. Это 
довольно затратно по времени и фи-
нансам. Этот сезон они будут закан-
чивать только лишь по остаточному 
принципу.

Следующий этап «Формулы-1» 
пройдёт в Сочи через две недели.
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